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Народный депутат России Галина СТАРОВОЙТОВА:

«ЖЕСТКАЯ РУКА ПРИВОДИТ
К СОКРАЩЕНИЮ СВОБОД»

Внеочередной съезд России закончил свою работу, не от
ветив на главный вопрос: «А зачем было его собирать» и 
не решив ни одной проблемы, не рассмотрев вопроса о пре
зиденте России. Еще раз мы убедились в том, что расслое
ние сил в нашем обществе начало происходить с пугающей 
быстротой, так же как и изменение политической окраски не
которых депутатов.

Но интерес к политике — один из самых стабильных. «Мы 
все еще смотрим в экран, мы все еще ждем новостей». Но 
в основном они не очень приятные. Но знать нх все равно 
нужно.

Борис Вяткин — сотрудник музея истории Среднего Урала 
Среднего Урала — готовит видеоматериал о съезде, в него 
вошли записи выступлений, разговоры в кулуарах, ин
тервью с народными депутатами. Одно из них мы пред
лагаем вашему вниманию.

И еще одно добавление. Галина Старовойтова, которую 
расспрашивает интервьюер, широко известна не только на 
Урале, в России, в СССР, но и за рубежом. Именно поэтому 
узнать ее мнение о ситуации в стране будет интересно.

Во-первых, я хочу передать 
привет дорогим свердловча
нам, с которыми я так люб
лю встречаться, хотя это не ча
сто получается.

Я думаю, что те, кто следит 
за ходом нашего съезда, прек
расно понимают, какой рас
кол сил наблюдается здесь, в 
этих стенах. Этот раскол зер
кально отражает раскол поли
тических сил страны. По в 
России не 80% членов КИСС, 
есть какой-то сдвиг и в самом 
депутатском корпусе. И этот 
сдвиг сегодня влияет на ре
зультаты голосования. Все вы 
видели, что на съезде идет 
борьба за две разные пози
ции — за сохранение социали
стического выбора и соответ
ствующих этому принципов, и 
позиция отказа от этих свя
щенных догм, которые уже 
сто лет, как сказал Борис Ни
колаевич, на практике не мог
ли реализоваться. Я еще на 
1 съезде цитировала Бисмар
ка, он сказал, что для строи- 
тельства социализма надо вы- 
брать тот народ, который не 
жалко. Я думаю, что Россия 
и русский народ — это тот на
род, над которым нельзя даль
ше проводить таких экспери
ментов. Сегодня идет просто 
оорьба идеологической тради
ции со здравым смыслом, и 
надо понять тех люден, кото
рые отдали свою жизнь соот- 
ветствующей идеологии. Нх не 
надо судить, они останутся 
среди нас. Я считаю, что, не
смотря ни на что, коммунис
тическое движение имеет се
годня право на существование, 
и не должно подвергаться пре, 
следованиям новых демокра
тов Я думаю, что этот съезд 
все-таки обратится к здраво
му смыслу и постарается 
учесть наказы избирателей.

Пока что съезд делает две 
очень большие ошибки. Во- 
первых, он оттолкнул от себя 
шахтеров, отказался рассмат
ривать их проблемы, хотя я 
надеюсь, что к этой теме мы 
еще вернемся. Во-вторых, са
мое главное, съезд не учел на
родное мнение (а мы все-таки 
народные депутаты) — про
игнорировал результаты рос
сийского референдума. Зачем 
было тратить столько средств, 
сил и энергии народа, если да
же высший законодательный 
орган России не принимает во 
внимание решение людей. Пер
вый раз в нашей истории бы
ло обращение к народному 
мнению, и конечно, после это
го не' устраивает простая 
справка об итогах референду

ма. Эту справку мы заслуша
ли в Верховном Совете, эта 
справка была опубликована в 
газетах. Парод не справки от 
нас ждет, а введения сильной 
исполнительной власти. Это 
будет началом строительства 
сильной российской государст
венности. Сегодня известно, 
что силы центра — Президент 
и его окружение — стараются 
подвести автономии к тому, 
чтобы вывести их из состава 
России, тем самым расколоть 
Россию, которая складывалась 
тысячелетиями, а не за время 
Советской власти. Генезис 
России совсем не тот, что у 
Советского Союза.

— Галина Васильевна, ка
кой политический прогноз си
туации в стране вы сегодня 
можете сделать?

— Неблагодарное это дело— 
давать прогнозы в наше вре
мя, но раз этим занимаются 
даже астрологи, то политикам 
сам бог велел этим занимать
ся. К. сожалению, ничего уте
шительного сегодня сказать 
нельзя. Вообще на сегодня я 
вижу три сценария возмож
ных -событий.

Первый — это военная дик
татура, к которой усиленно 
нас толкает сегодня военно- 
промышленный комплекс. При 
этом нельзя говорить о всем 
военно-промышленном комп
лексе, в нем тоже есть различ
ные силы. Более того, военная 
промышленность, военная обо
рона все эти годы забирала 
самые светлые умы, пример 
тому А. Сахаров. Но тем не 
менее реакционная часть это
го 8ПК может толкнуть ру
ководство страны на военный 
переворот, потому что для 
многих диктатура еще ассоци
ируется с порядком. А я как 
человек, видевший чрезвычай
ное положение в Нагорном 
Карабахе и других точках 
страны, хорошо знаю, что оз
начает этот порядок.

Жесткая рука не приведет 
ни к изобилию, ни к благо
получию.

Жесткая рука приводит к 
существенному сокращению 
экономических и политических 
свобод граждан. Это танки 
под окнами, это цензура, это 
попрание гласности, наступ
ление на демократию, элемен
ты которого мы видим се
годня в Москве. Вы все виде
ли противостояние в первый 
день работы съезда, это было 
противостояние всех демокра
тических сил и военной госу
дарственной машины.

Второй путь — это попусти
тельство, паралич власти, спол
зание к хаосу, анархии. Этот 
путь у нас сейчас и «реализо
вывается». Выход из этого пу
ти — это только военная дик
татура, отягощенная новым'за
стоем. В нашей стране она 
будет соседствовать с хаосом.

И, наконец, третий путь — 
наиболее реалистический . — 
это создание коалиционного 
правительства. правительства 
доверия. Когда те, кто все-та
ки держит сегодня власть в 
своих руках и не желает ею 
поделиться и поступиться, но 
тем не менее не способны даль
ше управлять страной, пере
дадут часть власти правитель
ствам республик, которые се
годня реально могут решать 
свои проблемы, как экономи
ческие, так и политические и 
человеческие. Власть строится 
только на трех источниках: 
доверни, интересе (скажем, 
экономической заинтересован
ности, которой у нас нет) и 
силе.

Самая главная для нас за
дача сегодня, как говорил Че
хов, по капле выдавливать из 
себя раба. Бояться нам уже 
нечего, мы дошли до такой 
грани, до такой черты, такое 
наследство оставляем нашим 
детям и внукам, что не до 
боязни. Страшнее того, перед 
чем мы стоим, вряд ли что-то 
можно придумать.

У центра есть только сила. 
Именно ее нам пытались про
демонстрировать перед откры
тием съезда. Но это не испу
гало народ. 11екоторые мои 
знакомые волей случая в этот 
день были в ЦК КПСС и 
рассказывали, что там царила 
полная паника, там очень на
деялись, что народ не выйдет 
на улицы, но москвичи все же 
на улицы вышли. Российские 
депутаты выстояли. Они сто
яли до тех . пор, пока не было 
принято постановление съезда 
о том, что народные депутаты 
под дулами автоматов работать 
не будут. И пока техника 
военная не была выведена с 
Красной площади, мы не на
чали работу съезда .Это был, 
пожалуй, самый острый день, 
день противостояния.

— Что вы считаете главной 
задачей съезда?

— На этом съезде нам все- 
таки нужно реализовать волю 
народа, выраженную на рефе
рендуме: отстроить российскую 
суверенную государственность 
и добиться утверждения пос
та президента России. Сделать 
это будет очень трудно. Мы 
стараемся, может быть, не в 
одни, а в два этапа, ио до
биться этого. Только прави
тельство народного доверия, 
только то доверие, которым 
облечен сегодня Борис Нико
лаевич Ельцин, способно еще 
сделать ситуацию управляемой.

Но это не значит, что демо
краты хотят построить новый 
культ личности, дело совсем 
не в этом. Просто Борис Ни
колаевич объективно стал той 
личностью, вокруг которой се
годня консолидируются демо
кратические силы.

Записал и передал 
по телефону 
Б. ВЯТКИН.

Те. кто желает узнать, что 
иа самом деле происходило в 
Москве накануне съезда, могут 
посмотреть видеоинформаци- 
онные материалы «Противо
стояние» в Музее истории ком
сомола Среднего Урала.

Справки по телефону: 
51-77-93.

— рубль. А вот разницу 
после уценки будет платить 
торговля. Приватизация, де
ловая инициатива и пред
принимательство — вот что 
нам нужно сегодня. А цену 
установит рынок. Правитель
ство же должно установить 
зарплату, на которую мож
но жить, а не выжить.

Но продолжим поход по 
магазинам. В магазине «Иг
рушки» игрушек не стало 
больше, но все они стали 
дороже. «Самое лучшее, в 
том числе и цены, должны

РЕПОРТАЖ С ЦЕНОЙ НА ШЕЕ
«Я знал, что будет плохо, 
Но не знал, что так ско

ро».
60 рублей, что дало мне 

государство в виде компен
сации — милостыни за 
стресс, что можно получить, 
увидев новые цены, исчезли, 
как дым, не дожидаясь 2-го 
апреля.

Без денег, но с официаль
ной информацией о том, где 
и насколько все подорожает, 
отправилась по магазинам. 
Но этого, именуемого това
ром, даже по высокой цене 
практически не наблюдалось. 
Привычные пустые-полки, но 
все продавцы заняты. На 
каждой вещи, будь то блок
нот, расписание уроков 
или полиэтиленовый пакет, 
необходимо написать, на
сколько он стал дороже, по
ставить подпись и число.

По количеству автографов, 
поставленных лишь за один 
день, наши продавцы дадут 
фору любой ихней супер
звезде. Завидуйте...

Но нет, еще не весь товар

спрятался. Лежит спокой
ненько детская зубная паста 
за 63 копейки за тюбик. Бе
ри не хочу.

— И покупают?
— Конечно, за час 100 

штук продали.
А это зимнее пальто на 

годовалого ребенка с куцым 
воротником, ужасного гряз
но-песочного цвета, стоит вме
сто 26 — 98 рублей. Но его 
и за прежнюю цену навряд 
ли кто-то купит.

—- В этом-то и вся глу
пость ситуации, — считает 
председатель комиссии по 
ценообразованию и торговле 
Свердловского горисполкома 
Г. Я. Цехер, — рынок не 
вводят по инструкции. И ре
шение правительства о повы
шении цен вредное и без
результатное. Товаров все 
равно не будет. И если гал
стук, что не покупали за 2 
рубля, по инструкции попы
таются продать за 4, его все 
равно никто не купит. По
тому, что красная цена ему

принадлежать детям». Никто 
и нс спорит. Нам для своих 
детей ничего не жалко. Поэ
тому очередь за тряпичны
ми куклами по цене 17 руб
лей стояла огромная, но да
вали сколько хочешь. А вот 
за машинами «скорой помо
щи» ио цене 53 рубля и 
плюшевым мишкой за 78 
рублей очереди не было. Но 
это лишь потому, что мы еще 
не привыкли к новой цене.

— А это что за новость! 
— удивилась в следующем 
магазине. Висят галстуки и 
по-прежней цене. Ведь толь
ко что стращали, что они бу
дут дороже.

— А они прибалтийские, 
— объяснили мне, — они 
на свои товары цены не уве
личивают.

— Приятная новость, — 
подумала я и не выдер
жала — купила галстук в 
знак солидарности с Прибал
тикой Пусть висит, может, 
пригодится,

Ж. КОРНЕТ.

РАЗБИРАЮТ
ШПИЛЬ

«Шпиль на здании 
горисполкома разбира
ют!» — беспокоятся чи
татели. — «Ну и что?» — 
спрашиваем мы. — «Зо
лотой он, шпиль-то, и 
стоит наверняка беше
ных денег. Зачем разби
рают? Продать хотят, 
да?»

Нет, дорогой читатель, 
просто шпиль сгнил, зда
ние протекает. Причем 
капает непосредственно 
на градостроительный 
совет. А это неприятно. 
Вот и решили шпиль 
подлатать. Пусть градо
строителям будет тепло 
и сухо.

А. ЯЛОВЕЦ.
Фото М. БОБРЮКА.

Острый сигнал

« ДВО Й КА» - РЭ КЕТИ Р
Учителя Свердловской обла

сти проводят обсуждение 
практики финансовой зависи
мости учеников. Лица, вводя
щие в школах сборы или 
штрафы, не упоминают, конеч
но, о том, что своими дейст
виями они нарушают законо
дательство СССР, согласно ко
торому взиманием каких-либо 
«комиссионных» должны зани
маться административные ра
ботники, к которым ни учите
ля, ни директора при всем их 
желании не относятся. Но про
цесс тем не менее идет. Вот 
что об этом думают сами дети.

«В связи с переходом к са
мофинансированию, рынку, 
капитализму и т. д. у школы 
стало очень не хватать денег. 
Вот учителя и решили брать 
эти деньги с ребят. Но это 
только учителя решили. А вот 
будут ли ребята покорно при
носить денежки — это еще 
вопрос. Я, например, не соби
раюсь (хотя и «двойки» полу
чать — не хочу). Какое право 
учителя имеют назначать де
нежные штрафы? Образование 
у нас пока что бесплатное, но 
и в платных школах ничего 
подобного нет. Теперь же 
учителя будут заинтересованы 
в том, чтобы у ребят чего-че

го, а «двоек» хватало. И если 
они решили с нас брать штра
фы, почему бы и нам не брать 
деньги с них? За грубости, 
которые они себе позволяют. 
Тогда еще не известно, у кого 
стало бы больше штрафов!»

Саша Бурцев.
«...Как быть родителям, у 

которых дети, отстают от учеб
ной программы? Ведь цены 
на продукты и одежду дости
гают высоких пределов. Вы 
представьте, как тогда будут 
жить эти семьи».

Денис Козлов.
«Если такое случится в на- 

шей школе, учителя станут 
миллионерами, а ученики и их 
родители — нищими, потому 
что учителя вряд ли будут 
ставить «пятерки», а значит, ро
дители будут разоряться поч
ти каждый день».

Сережа Баландин.
«Для учителя это хорошо, а 

для ученика плохо».
Артур Хачатурян,

«Мне кажется, эго неверно— 
сейчас как раз должны быть 
бесплатные школы. Если они 
все же станут платными, мно
гие не будут в них ходить. Я 
не буду учиться тоже, пото-. 
му что у меня папа учитель— 
кто кому будет платить? Мне 
это не нравится, ведь сейчас

и так все живут бедно...»
Стасик Бабушкин.

ОблУНО Свердловской об
ласти заявляет, что все эти 
идеи и предложения — част
ная инициатива на местах. 
«Это самодеятельность чистей
шей воды! За «пятерки» уче
никам в сильных школах с бо
гатыми шефами платить — 
я еще понимаю. Но остальное 
— ерунда, — ответил пред
ставитель гороно Свердловска 
Владимир Лазаревич Назаров. 
Так что же, можно успокоить
ся? Не все здесь просто. Воз
можна «тихая» проводка та
кой практики по всей стране. 
Этот «процесс» уже начался— 
еще 12 декабря в вечернем 
выпуске ТСН было объявлено 
о введении штрафов за пове
дение, налагаемых учителями 
в школе города Находки. Цен
тральная пресса приносит все 
новые к новые подтвержде
ния: подобные или аналогич
ные решения приняты в шко
лах Украины,, в некоторых об
ластях России. Единственный 
выход сейчас — не молчать 
самим ребятам, отстоять свои 
права. Или будем готовить ко
шельки?

Инструктор пресс-центра 
и флотилии «Каравелла»

Михаил КОЗЬМЕНКО.

«ЭКСПРЕСС»-ИНФОРМАТИКА
Свердловский кооператив <Экспресс» зак

лючил доювор с Тавдинским механическим за
водом на приобретение. поставку под ключ 
и техническое обслуживание тринадцати ком
пьютеров для подшефной заводу неполной 
средней школы № 18.

Условия договора двумя сторонами были

выполнены, и пока во время весенних кани
кул школьники отдыхали, в их школе поя
вился компьютерный класс. Такая покупка 
обошлась заводу в 57,5 тыс. рублей, выделен
ных из фонда развития производства.

Тавда. в. СОЛОВЬЕВ.

КОМИТЕТ ПРОДОЛЖАЕТ ДЕЙСТВОВАТЬ
СЕВЕРОУРАЛЬСК. (3 апреля 19.00). . Четвертый день ведут 

политическую забастовку в поддержку угольщиков страны Со- 
лее трех тысяч горняков и шахтостроителей Североуральска. 
В Североуральском бокситовом рудоуправлении создан объеди
ненным забастовочный комитет, который подтвердил выдвину
тые ранее требования о включении в повестку дня внеочеред
ного Съезда народных депутатов РСФСР вопроса о президентст
ве в России и принятии до выборов президента Закона об от
зыве депутатов Вчера представители забасткома вылетели в 
Москву для установления контактов с координационным сове
том забастовки угольщиков, после чего забастовка в Северо
уральске горняков пойдет под его руководством. В качестве 
первоочередных мер, не подлежащих сомнению и обсуждению 
среди бастующих, комитет выдвинул: поддержание забоев в 
полной готовности для возобновления нормальной работы и 
соблюдение строжайшего общественного порядка на шахтах и 
в городе. К примеру: за появление на шахтах в нетрезвом 
виде нарушители будут немедленно уволены с предприятия. 
Бюро горкома КПСС г. Североуральска выразило недоумение 
по поводу обвинений, выдвинутых в адрес коммунистов, кото
рые содержатся в обращении бастующих к горожанам, и зая
вило о том, что оно не видит расхождений в отношении под
нятых горняками вопросов у бастующих и у коммунистов 
города. Городская организация демократической партии России 
в своем заявлении поддержала требования горняков и призва
ла североуральцев быть готовыми ко всероссийской политичес
кой стачке в случае подавления демократии и рабочего дви
жения страны. А между тем, за первые три дня забастовки 
объединение потеряло три миллиона шестьсот тысяч рублей 
на недоданной товарной продукции.

«УРАЛ—АКЦЕПТ».

НУ, ЕЙ-БОГУ, 
ОДИН К ОДНОМУ!..

Лет восемьдесят тому назад о появлении в нашем 
городе этого человека могли написать: «В город 
Екатеринбург прибыл Государь!..» Спустя восемь 
десятилетий появление в правоприемнике града 
Святой Екатерины убиенного монарха Николая II 
прошло почти незамеченным. По крайней мере, ни 
праздничного колокольного звона, ни шествий и 
подношений царю-батюшке традиционного каравая 
с солонкой (возможно, из-за состоявшегося в акку
рат накануне повышения цен?) наблюдателями заме
чено не было. Лишь присутствующим 3 апреля в за
ле ДК «Уралмаш», по свидетельству очевидцев, сре

ди коих находился и наш фотокорреспондент Миха
ил Бобрюк, почему-то ужасно захотелось встать и 
исполнить гимн России «Боже, царя храни». И спа
сли зал Дворца культуры, на наш взгляд, лишь три 
вещи: полное отсутствие нот и текста (у нас ны- 
нешний-то «Союз нерушимых...» почти никто в 
стране не знает, а что говорить о «проклятом на
следии прошлого?»), кощунственность «...царя хра
ни...» за несколько километров от места -расстрела 
этого самого царя и, пожалуй, наиболее сущест
венное — рядом с «гражданином Н. А. Романовым 
на той же сцене стояли и сидели еще ряд граждан.

А именно: В. И. Ленин (Ульянов), И. В. Сталин 
(Джугашвили), Р. М. Горбачева (Титоренко) и дру
гие, хорошо известные люди нашей страны и зару
бежья. И потому просто фантастическое сходство 
жителя Пензы Н, Собянина с Николаем II стало 
пусть достаточно ярким, но только эскизом к пре
красно подобранной выставке-галерее реальных со
ветских двойников реально существовавших и су
ществующих «звезд» мировой истории, культуры. 
За что и спасибо ее устроителям.

С. ТОЛПЫШЕВ.

«АВТОРИТЕТ-ТО ДУТЫЙ»
(27. 03. 91)

День 27 марта можно 
сравнить с разорвавшейся 
бомбой: многотысячный кол
лектив свердловских домо
строителей читал газету «На 
смену!», в редакцию много
тиражной газеты «Свердлов
ский строитель» начали по
ступать телефонные звонки 
читателей.

Прочитали этот «острый 
сигнал» и в нашем неболь
шом коллективе. Естествен
но, мы не могли пройти ми
мо, с нашей-точки зрения, 
необдуманной фразы, прозву
чавшей в адрес газеты: «Га
зета «Свердловский строи
тель» усилиями Черникова и 
экстремистов из КПСС пре
вратилась в рупор, через 
который льется грязь на рос
сийское правительство, Пред
седателя Верховного Совета 
РСФСР, почетного ветерана 
ДСК Б. Н. Ельцина».

Ничего не скажешь, лихо 
закручено обвинение!

Так сот, телефонные звон
ки к нам и были связаны с 
этим обвинением.

Давайте разберемся по по
рядку. При всем уважении к 
народному депутату СССР 
Андрею Андреевичу Захаро
ву и его «бригаде» смеем 
утверждать то, что газеты 
нынче, в отличие от застой
ных времен, нужно уметь чи
тать.

Вот сноска, которая пуб
ликуется в каждом номере 
газеты на четвертой страни
це: «Мнение авторов может 
не всегда совпадать с точкой 
зрения редакции». Еще не 
вЬшла «На смену!», а во 
вторник (предыдущий номер 
газеты) было сдано в печать 
редакционное обращение под 
заголовком «Объяснение с 
читателями необходимо!» 
Прочитайте, его вдумчиво, 
Андрей Андреевич!

Просмотрев подшивку га-

::::::::::::::::::::

Зеты, мы не нашли материа
лов, льющих грязь на рос
сийское правительство и лич
но на Б. Н. Ельцина. Нам 
понятно, что автору нс пон
равились статьи члена КПСС 
П. А. Жарихина, в которых 
он излагает свою точку зре
ния. Отождествлять с ними 
редакцию не следует (читай
те нашу сноску!). А по числу 
ваших статей, опубликован
ных «Свердловским строи
телем», мы держим первен
ство в Свердловске и обла 
сти. И мы ни разу не получи
ли упрека на этот счет.

А теперь перечислим 
«грязь», о которой пишут ав
торы. Это неоднократные 
публикации портретов Б. Н. 
Ельцина, это репортажи о

его встречах и выступлениях, 
это материалы нашего гор
совета, это публикация 
«строительной» главы из его 
«Исповеди» (по нашей ини
циативе связывались с Мос
квой и журналом «Урал»), 
это тексты телеграмм под
держки, которые отправля
лись из СУ-13 и аппарата уп
равления ДСК и т. д.

Возникает такой вопрос. 
Когда в нашей газете шли 
косяком материалы «за Ель
цина», так называемые «эк
стремисты из КПСС» не сде
лали редакции ни одного за
мечания, а когда прошли 
статьи И. А. Жарихина, 
«бригада» Захарова сразу 
же сделала обвинение: газе
та льет грязь на российское 
правительство и Б. Н. Ель
цина. Это просто нечестно. 
Несмотря на всеобщие при
зывы, мы так и не научи
лись парламентским взаимо
отношениям, культуре спора.

Газета «Свердловский стро
итель» учреждена трудовым 
коллективом Свердловского 
ДСК. Перед ним мы от
ветственны, и ему мы подот
четны. И говорить одному ав
тору: «Мы не уважаем Ель

цина, и ваш материал мы 
публиковать не будем», или 
другому: «Мы являемся сто
ронниками Бориса Николае
вича, поэтому ваша статья 
нам не подходит», — так 
поступать мы не можем.

И с другой стороны. Ко
нечно, мы не можем совер
шенно уйти от идеологиче
ских настроений в нашем 
коллективе, но очень бы хо
телось, чтобы домостроители 
(а с ними и газета) глубже 
перешли к решению проблем 
свердловского домостроения. 
Это первое и главное, что 
нас объединяет в коллективе, 
который и называется Сверд
ловский ДСК. Именно эти 
проблемы в большей степе
ни беспокоят коллектив ре
дакции.

В обществе сегодня проти
востояние. И плюрализм мне
ний. Ситуация для газет не
легкая. И обвинение, доро
гие насменовцы и Андрей 
Андреевич, в адрес нашей га
зеты получилось дутое.

По поручению 
коллектива 

В. ЛИПАТНИКОВ, 
редактор газеты 

«Свердловский строитель».
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НА СМЕНУ!

По прогнозам экспертов 
Всемирной организации здра
воохранения, к 2000 году в 
мире будет 120 миллионов 
больных диабетом.

Многим больным ежедневно 
необходим инсулин. Наиболее 
эффективен так называемый 
человеческий инсулин, то 
есть вырабатываемый с по- 
мотью генной инженерии. 
Благодаря стараниям директо- 
па Всесоюзного эндокринологи
ческого научного центра АМН 
СССР И. И. Делова и заведу
ющего детским отделением 
Института диабета, входящего 
в этот центр. Н. Б. Лебедева 
до конца 1991 года из расче
та на 26 тысяч детей (столь
ко на данный момент малень
ких инсулино-зависимых диа- 
бетчиков), больных диабетом, 
закуплен человеческий инсу
лин.

В детском отделении центра 
вместо обычных шприцев 
пользуются ручками «Новопен» 
или «Пливапен» производства 
Дании и Югославии, в кото
рых содержится инсулин. Иг
лы в этих ручках настолько 
тонкие, а сам прибор так 
прост в обращении, что дети 
делают себе уколы сами.

НА СНИМКЕ: заведующий 
детским отделением Института 
диабета Всесоюзного эндокри
нологического научного цент
ра Н. Б. Лебедев во время 
обхода.

(Фотохроника ТАСС).

«Белые пятна» истории

ВОТ ТАКАЯ «БАНЯ»
Пишет вам участник учений под атом

ным грибом 14 сентября 1954 года. Я инва
лид второй группы с 1983 года. Окончатель
но заболел в 1970 году. Симптомы заболе
вания были такими: головные боли, ломо
та в костях и икроножных мышцах, позво
ночнике и поясничной части. До этого я не 
обращал внимания — было сносно, да и не
когда: работа, семья, учеба.

В настоящее время с трудом прохожу 
10-15 метров, закрылись бедренные артерии, 
акклюзия брюшной аорты, острые боли в 
поясничной части, гипертония III степени и 
полная импотенция. Живой труп — вот что 
такое »испытания. под атомным грибом».

В прошлом году, примерно в марте, зам.

министра обороны Белоусов (фамилию точ
но не помню), выступая на сессии Вер
ховного Совета СССР, нагло и беззастенчиво 
заявил, что не было никаких испытаний 
ядерного оружия с участием всех родов 
войск в 1954 году, а были только несчаст
ные случаи в 1957 году в Оренбургской и 
Челябинской областях в результате взрыва 
ядерных отходов. Тем самым (извините за 
грубость) он навесил лапшу на уши всем 
депутатам, телезрителям, смотревшим эту 
передачу. Это ложь и цинизм! Чтобы не 
быть голословным, расскажу немного о тех 
событиях, участником которых мне довелось 
быть.

Мне было 23 года. Шел 
последний год службы. Слу
жил в Южно-Уральском во
енном округе, в 975-м Крас
нознаменном полку. Наш* 
часть принимала участие в 
учениях, начиная с подгото
вительных инженерных работ 
и кончая бесславной «побе
дой«.

Часть размещалась в лаге
ре Тонкое, недалеко от горо
да Бузулука Оренбургской 
области на правом берегу ре
ки Самары, которая впадает 
в Волгу. Место там живопис
ное, таких мест-оазисов мало 
в соедней части Оренбург
ской области. Вот а этом 
районе военное командование 
и решило проводить испыта
ния атомного оружия. Само 
место испытания именова
лось «районом Бани», а опе
рация шла под кодовым наз
ванием «Баня».

Баша боевая задача со
стояла в том, чтобы занять 
оборону после нанесения 
ядерного удара противником, 
то есть «закрыть» образо
вавшуюся брешь.

Итак, 14 сентября где-то 
около 9.00 раздалась коман
да «Буря!» Мы быстро по
строились в полной боевой 
экипировке и побежали стро
ем в заранее вырытые тран
шеи — недалеко от наших 
палаток. Легли на дно тран
шеи ничком, закрыли глаза 
руками, правда, на головах 
были надеты железные кас
ки. Вдруг нас ослепило, раз
дался сильный громовой раз
ряд, земля задрожала, нас 
засыпало обвалившейся зем
лей, пронесся сильный шум 
с шипеньем. После этого 
сразу подали команду: «По 
машинам!» Машины были 
здесь же, па опушке рощи.

Затененные деревьями и ук
рытые брезентами. И что же 
мы видели, пока бежали до 
машин? Впереди • — столб 
огня и грибовидное серое об
лако, высота которого, гово
рили позже, достигла 15-ки
лометровой высоты. Кругом 
горит лес, трава —' дымится 
земля. Расселись по маши
нам и двинулись по пылаю
щей земле н эпицентру, где 
были заранее подготовленные 
траншеи. Солнце перестало 
светиться —- не стало вид
но его из-за образовавшего
ся облака.

Ехали мы по пересеченной 
местности минут 15 — 20. До
ехали до траншеи и заняли 
свои огневые позиции. Тран
шеи были обвалены или по- 
луобвалены — пришлось их 
чистить малыми саперными 
лопатами. Началась авиа
бомбежка и ракетный об

стрел высоты (она была на 
восток от нас, примерно в 
километре).

В этот момент по всему 
фронту со стороны высоты, 
то есть с востока, по горя
щей земле начал наступать 
«противник» (это наши жи
вые солдаты) в сопровожде
нии танков. Шли без средств 
защиты — в гимнастерках. 
Хотя эти средства при себе 
имелись, но применить их в 
такую жару было невозмож
но. Когда они приблизились 
к нашим траншеям и с кри
ком «Ура!» перешагивали че
рез нас, то вид у них был 
уже не воинствующий: уста
лые и измученные, более по
хожи на тени.

Вскоре прозвучала коман
да: «Отбой!» К вечеру мы 
возвратились в свой лагерь. 
Помылись в полевой бане, 
поужинали, прокрутили кино.

Наутро поехали к предпо
лагаемому эпицентру. По до
роге видели кладбище изуро
дованной, обгоревшей техни
ки: здесь самолет с расплав
ленным фюзеляжем, там про
екция из пепла от самолета, 
вот танк Т-54 со скрюченным 
хоботом и раздавленной баш
ней. В траншеях зажаренные 
в момент взрыва и заживо 
погребенные животные: ло
шади, коровы, овцы и так 
далее.

Наконец, мы спешились с 
машины в предполагаемом 
эпицентре. Ноги сразу утоп- 
ли по голенища в золу. Все 
три полосы траншеи сошлись, 
вроде их и не было. Загля
нули в бетонный бункер 
(укрытие): двери выбиты, ко
ридорчик завален, внутри все 

разворочено и разрушено, на 
полу лежит обгоревший ба
ран.

Вернулись с эпицентра, 
построились. Перед нами вы
ступил генерал-майор из по
литуправления. Сообщил, 
что мощность сброшенной 
атомной бомбы составляет 
около 30 килотонн — это 
примерно такая же бомба, 
какие американцы сбрасыва
ли на Хиросиму и Нагасаки 
в 1945 году. Она была сбро
шена с высоты 10 000 мет
ров и взорвалась на высоте 
250 метров от поверхности 
земли — цель была пораже
на с высочайшей точностью. 
Поведал генерал и об эконо
мических затратах, которые 
равнялись годовому бюджету 
Украины. Вот она какая, 
«Баня» была!

Несколько слов о своей 
жизни. Семья из 3-х человек: 
жена-пенсионер, дочь учится 
в 10-м классе и я, инвалид 
П группы. С этого года по
лучаю 130 рублей, хорошо, 
что еще смог заработать пен
сию. Квартира кооператив
ная. Материально обеспечен.

Но вот с медикаментами 
бёда! Я ложусь в больницу 
дна раза в год, и там вводят 
такие лекарства, что от них 
почти .никакого толку. Иног
да приходится покупать са
мому и боать с собой в боль
ницу. В декабре прошлого 
года лежал в больнице и за 
пеополиглюкин моим близ
ким и родным пришлось 
сдать предварительно литр 
крови! Вот так и лечимся.

И. СТЕПАШКИН.
Нижний Тагил.

ЛИЦО
МОНОПОЛИЗМА

Внимательно прочел в ва
шей газете за 5 февраля ин
тервью с научным сотрудни
ком Института экономики УрО 
Академии наук СССР М. Лорд
кипанидзе о произволе при 
переходе на новые условия 
оплаты труда. Со сделанными 
оценками мысленно согласил
ся и ждал реакции от руко
водства института. Вместо это
го через несколько дней уви
дел в «Науке Урала» прост
ранный репортаж «В поисках 
лишнего человека». Здесь 
трактовка тех же событий ди
аметрально. .противоположна. 
Поэтому не считаю возмож
ным молчать. Ведь происходя
щее в союзной Академии сиг
нализирует о весьма тревож
ных процессах.

Каждому очевиден кризис 
в отечественной экономичес
кой науке. Опираясь на ее «до
стижения», а точнее, на несо
стоятельные теории и безот
ветственные практические ре
комендации, наше народное 
хозяйство оказалось на гра
ни катастрофы. И немалую 
долю ответственности за это 
несут ученые Института Эко
номики как ведущего центра 
фундаментальных исследова
ний в Уральском регионе.

Думаю, провал ясен всем. 
Только не самому академи
ческому монстру. Я не преу
величиваю, так как наиболее 
волнующим событием для его 
сотрудников газета Уральско
го отделения Академии наук 
СССР назвала... переход на 
более высокие ставки! При 
всем значении усиления со
циальной поддержки ученых 
в условиях гиперинфляции не 
могу считать это главной 
целью научной деятельности.

Ее главная задача — обес
печение эффективной научной 
поддержки процессу ради
кальных перемен на нашей 
Родине. А идет он очень 
трудно. Блокируются попытки 
повысить научный уровень и 
обоснованность принимаемых 
решений.

Один пример. Весь отпуск я 
потратил на разработку свое
го варианта концепции новой 
российской государственнос
ти. Оформил как оператив
ный научный материал, чтобы 
опубликовать тиражом в 100 
экземпляров, ознакомить с 
ней научную общественность, 
провести обсуждение альтер
нативных точек зрения. Стан
дартная процедура для тако
го рода изданий.

Однако редакционная кол
легия и ученый совет Инсти
тута экономики не рекомен
довали концепцию к опубли
кованию по содержательным 
соображениям. Ведь я' реши
тельно высказываюсь за при
оритет интересов России по 
отношению к союзному цент
ру. Таким образом, я оказался 
лишенным права высказать 
публично свою точку зрения. 
Ведь редакционные советы, 
ученые советы, научные изда
тельства монополизированы 
союзной Академией...
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У журналиста ведомствен
ной газеты с милой женской 
непосредственностью сказа
но: «19 человек уволились са
ми, не дожидаясь сокраще
ния... По признанию админи
страции, ушли далеко не худ
шие». Не удивительно, если 
екатеринбургская общест
венность скоро станет свиде
телем окончательного преоб
разования Института эконо
мики в новый региональный 
Институт марксизма-лениниз
ма при ЦК КПСС. Очевидно, 
для целей «научного» обос
нования необходимости все
властия союзного центра на 
местах...

А. ИЛЫШЕВ, 
доктор экономических наук.

МЫ ИЗ ЧИСЛА 
«ДОГОВОРИВШИХСЯ»

Опубликование в газете «Па 
смену!» интервью с научным 
сотрудником Института эко
номики УрО АН СССР М. Г. 
Лордкипанидзе вызвало бла
годарность и поддержку мно
гих сотрудников института. 
Конечно, трудно ожидать боль
шой радости от тех, кто за 
счет других — в основном 
подчиненных рядовых работ
ников — под вывеской перехо
да на новую систему оплаты 
труда научных свтрудников 
переложил их зарплату в свой 
карман. Однако, как совершен
но правильно сказала Марина 
Георгиевна, основная часть на
учных сотрудников, а также 
инженеров и лаборантов от
нюдь не улучшила свое мате
риальное положение. Админи
страция института, конечно, 
пытается доказать, что весь 
коллектив в восторге от «но
вовведения», записывая в ка
тегорию «улучшившихся» свое 
материальное положение и 
тех, кому прибавили 20 руб
лей, и тех — кому 200. Для 
разумного читателя коммента
рии излишни.

Да, действительно, зарплата 
устанавливалась администра
цией исключительно из лично
го отношения к сотрудникам, 
без учета их квалификации, 
специальности и опыта рабо
ты, действительно, половина 
научных сотрудников под на
жимом администрации переш
ла на неполную рабочую не
делю, действительно, в Инсти
туте экономики при увольне
нии экономистов оставляют 
много работников неэкономи
ческих специальностей, дейст
вительно, имеет место наруше
ние Законов о труде. И хоро
шо, что нашелся хоть один 
человек, который не побоялся 
об этом открыто сказать.

Однако такая «открытость» 
отнюдь не устраивает адми
нистрацию института. Почти 
одновременно появился мате
риал в ведомственной (УрО 
АП СССР) газете «Наука Ура

ла» (№ 1). В нем корреспон
дент, которую ни один из со
кращаемых из института в гла
за не видел, отписала оскор
бительные для нас и не соот
ветствующие действительности 
размышления. Мы как раз из 
числа 21 «договорившихся», о 
которых так уверенно сообща
ет корреспондент «Науки Ура
ла». Мы прекрасно понимаем, 
что ее ссылка на хлопоты 
профкома института об обу
чении на курсах менеджеров— 
пустая отписка. Расписывание 
вымысла о том, как «ни один 
отдел взять специалиста выс
шей квалификации не захо
тел» в силу его каких-то «че
ловеческих качеств» — не что 
иное, как оскорбление этого 
специалиста. Интересно, каки
ми «ужасными» человечески
ми качествами должен обла
дать человек, два года изби
равшийся профоргом сектора 
и выбранный несколькими сек
торами института в общест
венную комиссию профкома 
по распределению соцблаг, че
ловек. ничего кроме отличных 
характеристик и поощрений в 
трудовой книжке не имеющий? 
И очень интересно, на основа
нии чего корреспондент «Нау
ки Урала» утверждает, что 
«факты нарушения закона... к 
этому сотруднику администра
цией института не подтверди
лись», когда после вмешатель
ства прокуратуры по поводу 
нарушения законодательст
ва администрации приходи
лось переделывать свои при
казы? Непонятно, на какие 
многочисленные комиссии, ра
ботающие якобы в институте 
по вопросам сокращений и раз
бора конфликтов, ссылается 
корреспондент? Где результа
ты их работы? Как можно 
рассуждать о сокращении, не 
разговаривая перед этим с 
людьми, которых это касается?

Мы имеем все основания 
считать, что увольнение 12 че
ловек из института под вывес
кой «сокращения штатов» про
исходит с целью избавления 
от неугодных администрации 
людей.

Смешно читать сетования 
корреспондента по поводу 
утечки из Института экономи
ки самого «ценного» кадра — 
историка «имярек», который 
якобы «не выдержал обвине
ния в своей «непрофильности». 
В действительности же этот 
товарищ благополучно ушел 
на заведование кафедрой в 
ИПК УрГУ и теперь с успе
хом, с народным хором и пред
метами домашнего обихода бу
дет проводить в Австрии «Дни 
Урала» (читайте «Вечерний 
Свердловск» за февраль).

Просьба напечатать этот ма
териал в вашей газете.

К. ФАЛАЛЕЕВА; 
Н, РОСТОВЦЕВА;

Т. БАХАРЕВА, 
сотрудники Института 

экономики.

Послесловие к эксперименту

СЧЕТ 904. В ЧЬЮ ПОЛЬЗУ?
ЯЛ ОМЕР счета 904 не пуб- 
"■ликовался в газетах с 

просьбой переводить туда 
деньги на благотворительные 
цели. Он был известен толь
ко узкому кругу посвящен
ных как банковский счет, на 
который поступали деньги, 
сдаваемые гражданами, пред
приятиями и организациями в 
соответствии со знаменитым 
Указом от 22 января 1991 года.

Указ Президента СССР и 
постановление Кабинета ми
нистров «О прекращении при
ема к платежу денежных зна
ков Г осбанка СССР достоин
ством 50 и 100 рублей образ
ца 1961 года...» постепенно 
уходит на периферию обще
ственного сознания. Под на
тиском новых проблем и со
бытий забывается растерян
ность, переходящая в панику, 
ранним утром 23 января. Тог
да плакали старушки, встава
ли заводы, запивали коопера
торы. Сейчас остался лишь 
осадок недоверия и насторо
женности в душе да некото
рые суммы на этом самом 
счете 904. «Побочный» и ос
новной эффект первой круп
номасштабной акции только 
что назначенного премьера.

Но если о психологическом 
эффекте сказано много и с 
выражением, то экономически 
вразумительного освещения 
он не Получил. Впрочем, мн 
к такому раскладу привык
ли — не впервые «побочные» 
последствия оставляют в те
ни предполагаемый авторами 
указов результат. Хотя рабо
та провернута громадная. 
Главным управлением Цент
рального банка РСФСР по 
Свердловской области было 
принято к обмену в упразд
ненных купюрах 559 миллио
нов 350 тысяч рублей, из ко
торых остатки предприятий 
составили 73 миллиона, а день
ги населения — 474 миллио
на 410 тысяч рублей.

Из этих сумм банки, финан
совые и «компетентные» ор
ганы должны были вычленить 
полученное, как сказано в 
Указе, «спекуляцией, корруп
цией, контрабандой, ...нетру
довыми доходами». Вместо 
многоточия в Указе названо 
фальшивомонетничество, о ко
тором — отдельный разговор.

Каждый из нас прошел че
рез нервотрепку, с которой 

готовились «первая ведо
мость» гарантированного об
мена в пределах зарплаты и 
«вторая» — для сверхнорма
тивных излишков без гаран
тии. Так или иначе, но все 
сданные таким образом день
ги — до копейки — вернулись 
людям. Нервотрепка оказа
лась излишней.

Следующей болевой «точ
кой» обмена стали пенсионе
ры, больше остальных пере
живавшие за судьбу своих на
коплений—вплоть до сердеч
ных приступов в ночных оче
редях к сбербанкам. Из 900 
тысяч проживающих в облас
ти пенсионеров в отделения 
Сбербанка обратилось только 
135 тысяч, обменявшие 17 мил
лионов рублей. Излишне го
ворить о том, что все деньги 
вернулись обратно, включая 
и несколько спорных случа
ев — от греха подальше.

О третьем слое населения, 
чьи интересы Указ должен 
был затронуть в первую оче
редь, ивзестн-о еще меньше. 
Речь, конечно, идет о «гене
ралах» и «солдатах» армии 
теневой экономики, чьи непра
ведные миллионы должны 
были, по логике президент
ского решения, превратиться 
в пыль. По крайней мере, ни 
одного факта серьезных про
блем своей «клиентуры» ре
бята из экономического отде
ла криминальной милиции не 
припомнили. Некоторая суета 
возникла лишь в первые часы, 
до серьезного анализа воз
можных путей обхода доволь
но подробно выписанной Ка
бинетом министров процеду
ры. В принципе таких спосо
бов нашлось немало, но при
выкшая к быстрым оптималь
ным решениям система совет
ского «бизнеса» пошла по 
простейшему — с использова
нием «прикормленных» госу
дарственных предприятий и 
учреждений, магазинов, баз, 
контор. Предусмотренных Ука
зом нескольких часов от
срочки вполне хватило, чтобы 
заменить кассовую мелочевку 
не нужными уже банкнотами.

Из четырнадцати тысяч об
менявших деньги предприя
тий и организаций 1712 превы
сили обычные свои суммы 
кассового остатка более чем 
вдвое. В том числе 332 прине

сли в банки четыре своих 
нормы, а 131 — пять и более. 
И все в пятидесяти- и сторуб
левых билетах. И все сошло с 
рук, проверять законность 
этих сумм не было ни сил, ни 
времени, ни юридических ос
нований. Сколько в 73 мил
лионах государственных
средств «отмытых» нечистых 
денег? Ответа нет и не будет.

ИЗ ВСЕЙ массы махина
ций удалось квалифици

ровать как злоупотребление 
служебным положением и дол
жностной подлог с возбуж
дением уголовных дел всего 
десять фактов. Весьма скром
ных по масштабам, но, види
мо, отражающих тенденцию.

Завмаг обменяла в кассе ма
газина четыре с половиной 
тысячи рублей для руковод
ства торга.

Другой завмаг — 2250 руб
лей для себя и продавцов.

Скромный бухгалтер бюро 
технической информации — 
2700 рублей.

Директор малого предпри
ятия — 2500.

Свердловский окружной уни
вермаг вместо ежедневных 17 
тысяч кассового остатка пре
поднес банку 85 тысяч рублей 
коричнево-зеленой бумаж
ной массы, реализовав после 
закрытия магазина партию 
ювелирных изделий. Тружени
ки прилавка превратили бес
полезную бумагу в золото.

Остается только гадать, 
сколько нарушений можно бы
ло бы выявить и пресечь, с 
толком организовав контроль 
обменных операций в первые 
же часы действия Указа.

Но в ночь на двадцать 
третье по тревоге были под
няты только подразделения 
КГБ. Чекисты выставили пос
ты в учреждениях, где были 
вероятны беспорядки и злоу
потребления. В те часы они 
были единственной силой, 
способной предотвратить от
мывание «грязных» купюр. Ре
бята сутками не уходили с 
постов, но были просто не го
товы обнаружить в этой мут
ной пене уловки экономичес
ких подпольщиков. У мили
ции больше знаний и навыков 
в сфере оборота денег, но 
она смогла расставить свои 
сети только после объявления 
Указа — когда добыча уже 
У’шла за флажки. Она при

выкла все делать быстро и не 
дожидаясь указаний. Форы в 
несколько часов ей оказалось 
достаточно, чтобы решить свои 
проблемы один на один с 
преданными людьми, которые 
умеют хранить тайны своих 
клиентов не хуже швейцар
ских банкиров.

Хотя масштабы, конечно, не 
те. В Реже экономист цент
рального отделения местного 
Сбербанка по-дружески обме
няла тридцать тысяч рублей 
председателю строительного 
кооператива. Она может вой
ти в историю — так начинает
ся новый вид преступления в 
сфере финансов.

Во всем мире эта сфера 
давно стала ареной действия 
экономической преступнос
ти, и нас тоже не минует эта 
участь вслед за либерализа
цией финансовой системы, А 
пока —- единственное престу
пление в сфере внутреннего 
денежного обращения, извест
ное нашему законодательст
ву, — статья 87 Уголовного 
кодекса — изготовление или 
сбыт поддельных денег и 
ценных бумаг.

Фальшивомонетничество то
же заявлено в Указе Прези
дента как цель и смысл реше
ния. Оно само по себе спо
собно дестабилизировать фи
нансы, тем более опасно в‘на
ших условиях полураспада. Из 
ста зафиксированных на тер
ритории России в прошлом 
году фактов фальшивомонет
ничества четыре приходится 
на нашу область. По этому по
казателю мы находимся в од
ном ряду с такими центрами 
криминальной активности, как 
Ленинград, Краснодарский 
край, Приморье. Средний 
Урал — на пересечении миг
рационных путей страны, где 
перекрещиваются основные 
пути Север—Юг и Запад—Во
сток — стал очень удобным 
местом для проведения неле
гальных экономических «экс
периментов». Самый распро
страненный в последние деся
тилетия вариант поддельных 
денег даже получил извест
ность как «уральский». По ме
сту первого появления доб
ротно изготовленный купюр.

Как ни странно, одновремен
но с инфляцией растет и ко
личество фапьшизок, неглу
пые и умелые люди рискуют

«высшей мерой» (санкция 
статьи 87) ради сомнительно
го результата. Некоторые по
лагают, что здесь важен не 
результат, а процесс одура
чивания государства и его 
граждан. Так или иначе, но 
уже в нынешнем году у нас 
«всплывали» деньги, подполь
но изготовленные полиграфи
ческим способом, с помощью 
кисточки и ксерокса. Их под
совывали на толкучке, сдава
ли в сберкассу, получали 
вместе с пенсией. Самая «по
пулярная» фальшивка — двад
цатипятирублевая купюра се
рии АИ № 8074361, изготов
ленная полиграфическим спо
собом.

Л>РУПНАЯ купюра среди 
^■фальшивок появилась 

лишь однажды — в Нижнем 
Тагиле, в вечернем сумраке 
возле магазина «Свет» неза
дачливый продавец отдал пы
лесос за серую сторублевку, 
отпечатанную на ксероксе и 
похожую на настоящую толь
ко формой. Было это 16 ян
варя — за неделю до Указа, 

который, к сожалению, не вне
сет больших проблем в под-* 
польный бизнес конкурентов 
Гознака.

Дело в том, что из ста под
делок на долю сторублевых 
приходится одна, пятидесяти
рублевок — четыре. Основ
ная масса поступающих в об
ращение фальшивых купюр— 
стоимостью в двадцать пять и 
пять рублей. Которые нам 
обещали не менять.

Больше того, многолетняя 
практика Интерпола показы
вает, что вскоре после ввода 
в обращение новых денег от
мечается рост фальшивомо
нетничества, ведь сбыт под
делок облегчается. Люди в 
большинстве своем нескоро 
увидят новенькие купюры, а 
за время привыкания к ново
му виду денег в «свет» мож
но выпустить массовую серию 
фальшивых или доработанных 
купюр.

Поэтому есть смысл дать 
описание купюр нового об
разца. Сторублевые имеют 
линейные размеры 144X70 мм, 

незапечатанные поля 43 мм 
справа и 6 мм слева. Преоб
ладающий цвет — коричне
вый, Бумага белая, с водяным 
знаком на незапечатанном по
ле. Защитная сетка —- пересе
кающиеся волнистые линии 
желтого цвета. По краям в 
верхней и нижней части лице
вого билета •— многоцветные 
горизонтальные узоры. Пяти
десятирублевая купюра отли
чается только преобладаю
щим зеленым цветом.

К сожалению, новые купю
ры не защищены новейшими, 
во всем мире вошедшими в 
практику средствами защиты. 
Техника-то Гознака осталась 
прежней. И по отарин-ке рас
чет в борьбе с фальшивка
ми — только н-а бдительность 
и внимание людей, волей слу
чая взявших в руки поддель
ную банкноту.

Хотелось бы ошибиться, но 
думаю, что принятые 22 ян
варя решения Президента и 
Кабинета своих целей в части 
атаки на экономическую пре
ступность не достигли. Сгруп

пировавшись, теневая экономи
ка выскользнула из-под удара, 
прорвав слабенькие сети за
щитных структур государства, 
заодно приобретя опыт реа
гирования на контригру ново
го, более решительного пра
вительства.

И дело не только в ее ка
жущейся неуязвимости. Объ
явленная атака на экономиче
скую преступность оказалась 
неожиданной не только и не 
столько для защищающейся 
преступной стороны, сколько 
для атакующих. Причем в мо
мент принципиальных измене
ний в структуре и направле
ниях экономической службы 
милиции, которая все-таки ос
тается основной силой бооь- 
бы с экономической преступ
ностью. Она в очередной оаз 
показала, что заслуживает бо
лее серьезного к себе отно
шения.

Т. АЗЕРНЫИ 
руководитель пресс- 

службы УВД 
облисполкома.

Фото В. ЯКУБОВА.
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НА СМЕНУ!

Танковой »Тигровой» брига
де морской пехоты США, той 
самой, что во время второй 
мировой воевала в Европе в 
составе Второй бронетанковой 
дивизии Джорджа Паттона, 
отводилась заметная роль в 
наземной операции союзных 
сил в Персидском заливе. Уда
ром со стороны моря севернее 
Эль-Кувейта танкисты должны 
были отрезать основным ирак

Отдел ведет
П. СТЕПАНОВ

ским силам путь к отступлению. 
Вместе с Третьим танковым ба
тальоном «Церберы» в сраже
нии принимал участие корре
спондент журнала «Ньюсуик!.

«ВПЕРЕД! ПРОТИВНИКА - УНИЧТОЖИТЬ!»
Вот его репортаж.

...По словам заместителя ко
мандира батальона майора Ро
берта Уильямса, нам выпал 
«шанс, о котором мечтает ка
ждый танкист: возможность 
атаковать, яростно и неудержи
мо!».

Несмотря на раннее время, 
в окрестностях Эль-Кувейта — 
сумерки. Горят нефтяные сква
жины. и стелящийся черный 
дым скрывает солнце. В пепель
ной полумгле нельзя разгля
деть даже фланговые танки 
«Церберов». Вытянутые ство
лы 120-миллиметровых гладко
ствольных пушек наших «Аб
рамсов» при движении моно
тонно покачиваются вверх- 
вниз, напоминая хоботы фан
тастических звероящеров. Тан
кисты не жалеют свинца, ре
шетя пространство из крупно
калиберных башенных пулеме
тов. Откуда-то из мглы доно
сится треск очередей и гул тан
ковых орудий.

Дюны впереди пестрят ам
бразурами иракских укрепле-

Такой приказ 
иий, огрызающихся огнем лег
кой артиллерии и танков Т-55, 
зарытых в песок. «Церберы» 
методично расстреливают эти 
танки с внушительного расстоя
ния. Я хорошо вижу, как взры
вается один из них: башня в 
несколько тонн весом отлетает 
футов на двадцать, словно кры
шка огромного мусорного бака. 
В тот момент, когда мы мину
ем первую линию укреплений, 
вспыхивают иракские склады 
горючего.

Сильный ветер дует нам в 
спину. Окутанный клубами чер
ного и белого дыма, батальон 
продвигается дальше — ром
бом: около двух миль в длину 
и столько же — в ширину. 
Иракские солдаты либо удира
ют, либо пытаются сдаться в 
плен. Это выглядит довольно 
забавно: пленными нам зани
маться некогда, и танки без ос
тановки проносятся мимо уди
вленных вояк в зеленой уни

по лучил и американские танкисты
форме. размахивающих белыми 
капитулянтскими флагами.

Однако сопротивление про
тивника еще не сломлено. «Я 
ехал на своем хэммете (Тип 
армейского автомобиля. — 
Прим. ИМА-пресс.), — расска
зывает 27-летний первый лей
тенант Марк Пауэлл, — и уви
дел танк Т-55, который казался 
настолько безжизненным, что 
наши ребята его не трогали. 
Но стоило моей машине порав
няться с ним, как из башни вы
прыгнул иракец с гранатоме
том и взял меня на мушку. Я 
похолодел и зажмурился. Тут 
Один за другим раздались два 
взрыва. Открыв глаза, я успел 
заметить: гранатометчик, осве
щенный ярко-красной вспыш
кой, стоит в прежней позе. В 
следующее мгновение его смело 
взрывной волной. Оказалось, 
майор Уильямс все видел и опе
редил врага. «Сам Уильямс, в 
прошлом — ассистент кафедры

этики Вест-Пойнтской акаде
мий, сказал об этом так: «Се
годня я впервые убил челове
ка, и это вовсе не приводит 
меня в доброе расположение 
духа».

Командир «Церберов» — 
подполковник Дуглас Тай- 
стед — едет в головной маши
не. В нем удачно совмещаются 
черты Аттилы, предводителя 
гуннов, и воспитателя старшей 
группы детского сада, выгули
вающего своих питомцев. А пи
томцы эти лихо управляют 63- 
тонными бронированными махи
нами, носящими звонкие имена

типа «Задира», «Дикарь», «Со 
сдвигом».

Переговоры «Церберов» рет
ранслирует старенькая машина 
радиотехнического обеспечения, 
в которой нахожусь и я. Уты
канная. словно дикобраз, все
возможными антеннами, она 
следует как раз позади танка 
Тайстеда в центре колонны.

Дымный'шлейф от горящих 
нефтяных факелов мешает со
хранять строй, и Тайстед рас
поряжается: «Экипажам курс 
на запад. Представляю пол
ную свободу действий.» Один 
из танкистов замечает прямо

по курсу вражеские машины. 
«Вперед, — командует подпол
ковник, — противника уничто
жить!». Два огромных огнен
ных шара расцветают в стане 
соперника. Голос в переговор
ном устройстве сообщает: «Они, 
кажется, сдаются». Незамедли
тельно следует команда Тай
стеда: «Если будут мешкать, 
сотрите их в порошок.» Но 
когда кто-то из «Церберов» 
просит разрешить ему «сделать 
пару выстрелов» по бункеру с 
белым флагом, «чтобы посмо
треть, сможем ли мы их отту
да вытрясти», командир осту
жает его пыл: «Не ковбойст- 
вуй! Мы должны уважать бе
лый флаг!».

К намеченному рубежу ба
тальон выходит в 4 часа попо
лудни. Перед нами — опорный 
пункт иракской обороны заста
ва аль-Мутлаа. По автостраде, 
которую она прикрывает, от
ступают десятки тысяч ирак
цев. .

«Церберы» быстро блокируют 
этот поток. В дымном полу
мраке танкисты замечают 
группу иракцев, окопавшихся 
вблизи заставы. Над их Т-55, 
пораженным снарядом «Абрам
са», взвивается ослепительно
белое пламя. Танки открывают 
беглый огонь. Вспыхивает бро
нетранспортер, затем — колон
на бензовозов. Густой черный 
дым стелется над горящими 
машинами. Оранжевые и зеле
ные трассеры настигают ирак
скую технику, стремящуюся 
поскорее покинуть прострели
ваемый участок дороги. Внеза
пно пушки замолкают, словно 
по команде. В ту же минуту у 
американских машин появля
ется откуда-то пожилой кувей
тец, одетый в средневековый 
бурнус. Он обращается к води
телю ближайшей БМП М2 
«Брэдли» и выражает ему свою 
благодарность. Бедуин уходит, 
канонада возобновляется.

На автостраде образовалась 
огромная пробка, в которой 
застряло около 2 тысяч машин 
оккупантов. Налеты союзной 
авиации довершили дело, на
чатое нами. Все, что происходит 
на заставе, сильно похоже на 
средневековые представления о 
чистилище: бушует пламя, в 
нем мечутся люди.

Появились потери и с нашей 
стороны. Убит 28-летний сер
жант Харольд Витцке, оружей
ник батальона. В то время, ко

гда «Церберы» расстреливали 
заставу аль-Мутлаа, Витцке с 
группой солдат оборудовал 
поблизости передовой команд
ный пункт. Иракский снайпер, 
укрывшийся неподалеку, был 
точен... В Техасе у погибшего 
остались жена и двое малень
ких детей.

«Дикобраз» пробирается сре
ди обгоревшей, искромсанной 
техники, буквально утопая в 
лужах крови. Всюду — мерт
вые тела. На некоторых трупах 
не видно повреждений, кажет
ся, что люди просто отдыхают. 
Другие, напротив, разорваны 
на части — ноги валяются яр
дах в пятидесяти от туловища. 
Многие раздавлены гусеница
ми собственных бронемашин, 
под которыми они искали убе
жища от огня «Абрамсов». 
Еше несколько трупов лежат 
так, словно снаряд угодил в 
середину марширующей колон
ны. Гражданских среди мертве
цов я не встретил. Ужасен вид 
полуобгоревшего иракского 
танкиста. Вытянув вверх почер
невшие от огня руки, он упал в 
нескольких метрах от здоровен
ной пятнадцатифутовой скуль
птуры Саддама Хусейна.

Помимо бронемашин всех ти
пов в груде исковерканного же
леза можно различить обгорев
шие кувейтские легковушки, 
полицейские машины, школь
ные автобусы, кареты «скорой 
помощи». Они полны награб
ленных вещей. Мы обнаружи
ли тракторы, груженные ков
рами и фурнитурой, автомоби
ли, забитые видеосистемами, 
кассетами, радиоприемниками, 
коробками с мужским бельем, 
драгоценностями, парфюмерией, 
книгами, восточными кинжала
ми, детскими игрушками, меди
цинским оборудованием, набо
рами художественных красок. 
Многие иракцы на заставе аль- 
Мутлаа были убиты, когда пы
тались вывести краденое. Мне 
вспомнились слова бригадного 
генерала Пола Ван Рипера, 
сказанные им не без отвраще
ния: «Иракская армия пришла 
в Кувейт с единственной целью 
— мародерствовать».

(ИМА-пресс — по материа
лам журнала «Ньюсуик»).

НА СНИМКАХ: разрушения 
во дворце конгрессов. Горе 
принесла война Ираку. На раз
рушенной улице в районе Бат- 
тауин.

(Фотохроника ТАСС).

Вручен кубок
Завершилось командное 

первенство школьников Свер
дловска. Команды районов 
города боролись в три этапа.

Финальные баталии вели 
сильнейшие — дружины Ки
ровского и Орджоникидзев- 
ского районов. В итоге уве
ренно выиграли кировчане — 
45,5:18,5. Победителям вру
чен Кубок Свердловска.

Одна малютка
На 30-й областной кон

курс составления поступило 
только три этюда. Два из 
них оказались дефектными. 
«Устоявшая» одна малютка 
отмечена (судья — Сергей 
ОСИНЦЕВ):
№ 19. Андрей СЕЛИВАНОВ 

Почетный отзыв

Белые делают ничью
Элегантная позиция. Как 

спасаться белым?

ДРУЖБА И... 24 БОАТА
Восточногерманская Штази — родственная КГБ служба — 

расформирована. Тем временем советская госбезопасность 
продолжает нести свою нелегкую вахту на территории быв
шей ГДР.

Добрый самаритянин, поже
лавший остаться неизвестным, 
передал журналу «Штерн» 
документ, озаглавленный 
«Протокол о сотрудничестве 
между КГБ и министерством 
госбезопасности ГДР». В нем 
перечислены служебные по
мещения, квартиры, гара
жи — в общем, все, что 
Штази любезно предоставило 
в распоряжение советских 
спецслужб. Всего — более 
100 адресов. «Прокатитесь 
по ним. — посоветовал ин
форматор, — увидите гэби
стов за работой».

Крупнейший заграничный 
филиал КГ'В находится всего 
в пяти минутах езды на ма
шине от восточноберлинско
го района Карлсхорст. Через 
главные ворота с красной зве
здой въезжают и выезжают 
машины с номерами как Во- 
сточного, так и Западного 
Берлина. На вопросы любо
пытных часовые решительно 
отвечают: «Нет, теперь здесь 
не КГБ, а военная коменда
тура».

Если верить данным, по
павшим в «Штерн», совет
ская спецслужба располагает 
в Германии колоссальным 
штатом. Только в Карлсхор- 
сте — 10 тысяч человек, при
чем, как сообщил один из 
бывших шефов Штази, за 
последние два года Комитет, 
руководствуясь свежими ди
рективами Москвы, значи
тельно увеличил численность 
своего персонала в Берлине.

Среди основных задач 
объекта в Карлсхорсте . — 
экономический шпионаж: 
технологический трансфер с 
Запада на Восток, минующий 
эмбарго на экспорт высоко
точной техники. Раньше ми
нистерство госбезопасности 
ГДР оказывало советским 
коллегам всестороннюю по
мощь, но после воссоедине
ния Германии они могут по
лагаться только на собствен
ные силы.

«Сотрудники Комитета в 
Карлсхорсте оказались в по
ложении крестьян, которые

вынуждены искать новые 
пашни, так как срок аренды 
истек», — считает главный 
прокурор судебной палаты 
Западного Берлина В.-Р. 
Людвиг. До тех пор, пока не 
произведены назначения на 
соответствующие должности 
в новых федеральных землях, 
в его компетенцию вхо
дит судебное преследование 
шпионов, выявленных на 
территории бывшей ГДР. 
Людвиг уже готовит первое 
обвинение — против майора 
КГБ, задержанного при 
встрече с агентом в потсдам
ском парке Сан-Суси.

Недавно было выявлено 
«совместное предприятие» 
КГБ и Штази: для обеспече
ния правительственной и 
внутриведомственной связи в 
социалистической Восточной 
Германии использовалась 
система «ВЧ», к которой 
имели доступ высокие члены 
СЕПГ, полиции, министерст
ва госбезопасности. Сейчас 
около тысячи не поддающих
ся прослушиванию высокоча
стотных аппаратов, каждый 
стоимостью свыше 60 тысяч 
рублей, демонтированы и пе
реданы Советскому Союзу.

Собственно, в последнее 
время отношения между тай
ными службами-гигантами не 
были такими братскими, как 
прежде. Они несколько охла
дели после того, как прези
дент Горбачев предложил ру
ководству ГДР ненавистный 
для него курс на перестрой
ку. Хотя какие-то трения 
возникали и раньше. Напри
мер, когда самолет Ил-62 М, 
который постоянно использо
вался Хонеккером и Полит
бюро СЕПГ, вернулся после 
техосмотра из Ташкента, не
мецкий наземный персонал» 
обнаружил отсутствие 24 
стыковочных титановых бо
лтов, скреплявших фюзеляж 
и крылья. Экспертиза опера
тивно-технического сектора 
министерства госбезопасности 
установила: болты могли 
быть сняты только в Совет
ском Союзе. «Но офицеры 
КГБ оспаривали данный 
факт, — говорит бывший со
трудник сектора К. Штанд- 
ке. — До сих пор неясно, 
что это было — обычная ха
латность или диверсия». Так 
или иначе, как только к де
лу подключился сам шеф 
Штази Э. Мильке, Восточный 
Берлин получил новый ТУ- 
154.

(ИМА-пресс — по мате
риалам журнала «Штерн»),

БЕЗУМНАЯ БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ
Ресторан «Ле Литтераль» во французском 

городке Виль-дю-Буа департамента Эссонн ка
жется поначалу самым обыкновенным — от
личное качество блюд, безукоризненное об
служивание Правда, наблюдательный клиент 
сможет подметить беспокойные взгляды офи
циантов, их слегка замедленные движения. 
Но даже он никогда не догадается, что за ис
ключением поваров весь персонал состоит из 
психически больных людей...

Не так давно «Ле Литтералю» исполнился 
год. Идея его принадлежит группе психиатров 
под руководством Тони Лэне. Муниципалитет 
предоставил энтузиастам подходящее поме
щение, деньгами помогли министерства труда 
и здравоохранения, генеральный совет Эссон
на и Ассоциация инвалидов. Кроме того, 
1 миллион 750 тысяч франков собрала создан
ная для осуществления этого проекта Ассоциа
ция профессиональной и социальной реабили
тации. Ресторан был зарегистрирован как спе
циальная мастерская, а его работники — как 
инвалиды.

Сегодня «Ле Литтераль» — своеобразный 
центр реабилитации для десятка молодых лю
дей. Попав сюда из психиатрических клиник,

лечебных институтов, большинство едва умело 
читать, не говоря уже о том, что никто из 
них никогда прежде не сталкивался с ресто
ранным сервисом.

Единственное, что омрачает радость успе
хов, — серьезные финансовые трудности. Не
многочисленность клиентов, отсутствие рекла
мы, задержки с выплатами министерства тру
да — все это увеличивает убытки.

Правда, обнадеживает интерес, который про
являют к проекту французские компании. 
Дело в том, что по новому закону доля инва- 
I идов среди их сотрудников должна состав
лять не менее 6 процентов. Другой вариант — 
предприятие осуществляет программу помощи 
какой-нибудь благотворительной организа
ции Многие выбирают второе. Так, фирма 
EDF—GDF, которой предстояло в 1991 году при
нять 9 тысяч работников-инвалидов вместо 
имевшихся 3500, предпочла заключить согла
шение с «Ле Литтераль». А компания «Аккор» 
планирует построить отель, где постояльцев 
опять же будут обслуживать люди с психи
ческими отклонениями.

ИМА-пресс —- по материалам 
газеты «Монд»),

Калейдоскоп -------------------------------------------- г

Непредвиденными злоклю
чениями обернулась поездка в 
Канаду группы московских и 
ленинградских красавиц, кото
рым была обещана головокру
жительная карьера фотомоде
лей, манекенщиц и актрис. 
Полиция Торонто арестовала 
в одном из баров города один
надцать советских девушек,

НЕ РОДИСЬ

ОПАСНЫЕ ИГРЫ
КРАСИВОЙ...

выступавших там в стриптиз- 
шоу. Все они приехали в Ка
наду за свой счет в январе 
этого года после заключения 
контракта на работу мане
кенщицами и фотомоделями.

Однако обманутые предпри
имчивыми посредниками в этой 
сделке девушки были вынужде
ны зарабатывать на хлеб не 
сколько иным способом — их 
устроили работать танцовщи
цами в стриптиз-баре. Так на
зываемыми «спонсорами» груп
пы красавиц, о к а з а- 
лись каши бывшие со
отечественники, ныне делаю
щие деньги на сомнительных 
операциях в Канаде, Михаил 
Зексер и Илья Тарловский, ко
торые, кстати, н прикармани
ли себе всю выручку от выгод 
ного бизнеса. Вскоре, правда, 
выяснилось, что даже разде
ваться перед публикой девуш
ки не имели права, посколь
ку приехали в страну по тури
стическим визам.

В результате — скандал и 
вмешательство полиции. Даль
нейшую судьбу незадачливых 
фотомоделей, которым предъ 
явлены обвинения в незакон
ном трудоустройстве в Канаде, 
а также их пройдох-работода
телей должен решить суд. Но, 
хотя расследование по этому 
делу пока не закончено, выяс
нилось, что по крайней мере 
еще одна группа советских де
вушек выступает в том же 
амплуа в другом местном 
стриптиз-клубе. Их, видимо, 
вскоре постигнет такая же 
судьба.

Азартные игры становятся в США самым 
популярным развлечением. Власти штатов, 
стремясь привлечь дополнительные средства, 
расширяет сеть лотерей, казино и тотализа
торов. Между тем последние исследования 
показывают, что подобная политика представ
ляет серьезную опасность для молодежи.

Дюран Джекобс, психолог Университета 
Лома Линда, и его коллеги опросили 2700 
студентов высших учебных заведений Нью- 
Джерси, Виргинии, Калифорнии и Коннекти
кута. Результаты весьма тревожны: около по
ловины респондентов по крайней мере раз в 
году играют иа деньги; 13 процентов «зара
батывают» на игру преступным путем. По 
мнению экспертов из Американской психиат
рической ассоциации, 5 процентов опрошен
ных можно считать «патологическими игрока
ми».

Особым успехом пользуются в молодежной 
среде тотализатор, карты, лотерея, игральные 
автоматы. «Чем доступнее игра, тем больше 
ребят попадает из-за нее в беду», — преду
преждает психолог Майкл Фрэнк из Стоктон
ского колледжа, расположенного неподалеку 
от Атлантик-Сити, американского Монте-Кар
ло. Согласно его подсчетам, около 40 процен
тов студентов-стоктонцев моложе 21 года пе
риодически делают ставки в близлежащих ка
зино, хотя по закону для лип, не достигших 
этого возраста, двери игорных домов должны 
быть закрыты.

По мнению социолога из Университета Св. 
Джона в Нью-Йорке Генри Лезьера, тяга к 
азартным играм напрямую связана с ранним 
пристрастием к алкоголю и наркотикам — по 
уровню их потребления подростки-игроки в 
2,5 раза опережают своих сверстников. Спе
циалисты не имеют достаточно данных, чтобы 
прогнозировать, сохранятся ли в зрелом воз
расте увлечения юности, однако несомненно, 
что для многих несовершеннолетних «игрого- 
ликов» — а их в стране около миллиона —

«безобидные» игры заканчиваются достаточно 
грустно. В прошлом году нескольким футбо
листам из лучшей университетской команды 
Далласа и их друзьям был вынесен суровый 
приговор за совершение ряда серьезных ог
раблений. Ребята проигрались в университе
те в кости и доставали таким образом деньги 
для оплаты «долгов чести».

23-летний Майкл Н. из Бостона начинал с 
невинных карточных игр с приятелями. Но 
вскоре он уже воровал деньги из кошелька 
матери, а когда ему исполнилось 16, открыл 
для себя Атлантик-Сити. Парень увеличивал 
и увеличивал ставки, иногда до "100 тысяч 
долларов. Через несколько месяцев он был 
арестован за кражу. Выйдя на свободу, 
Майкл пытался вернуться к нормальной жиз
ни, вступил в Общество анонимных игроков 
(аналогичное Обществу анонимных алкоголи
ков). Но благих намерений хватило ненадол
го — он снова с головой окунулся в игру.

Дебора Ким Кохен сделалась завсегдатаем 
игорных домов Атлантик-Сити в 15 лет, за 
короткое время проиграв более 5 тысяч дол
ларов своих и родительских денег. В казино 
девушку бесплатно кормили, предоставляли 
комнату и даже Давали билеты на концерты. 
Это продолжалось и после того, как ее отец, 
детектив Леонард Кохен, разослал по всем 
злачным местам ее фотографии и письма с 
требованием не допускать к игре несовершен
нолетнюю.

Однако для решения проблемы в целом де
лается пока очень мало. Социальные факто
ры, приводящие к увлечению азартными иг
рами, сохраняются, а сами тинэйджеры редко 
обращаются за помощью. Да и куда обра
щаться? Только в Айове, Миннесоте и Масса
чусетсе открыты специальные консультацион
ные центры. Тем временем игорный бизнес 
продолжает набирать обороты...

(ИМА-пресс — по материалам журнала 
«Ю. С. ньюс энд уорлд рипорт»).

СЪЕЗД ЛЮБИТЕЛЕЙ ПИВА
Проект программы польской 

партии любителей пива (ППЛП), 
который опубликован в при
ложении газеты «Экспресс ве- 
чорны», — не первоапрельская 
шутка. Хотя, правды ради, сле
дует сказать, что и здесь у 
многих он вызывает улыбку. А 
между тем, официально зареги
стрированная партия готовится 
к первому съезду, который 
скоро состоится в Варшаве. Де
легатам, представляющим 15- 
тысячную когорту знатоков и 
любителей напитка, предстоит 
избрать руководящие органы, 
принять программу и устав. 
Кстати, по своей численности 
ППЛП среди почти ста других 
политических партий, движе
ний и группировок, занимает 
5 — 6 место в стране, а это уже 
совсем не смешно. Партия вы
ступает за действенную охрану 
окружающей сред^л, чистую 

воду и почву, здоровую пищу. 
Разница между ППЛП и дви
жением «зеленых» состоит в 
том, что первая — пивного 
цвета, а не зеленого. Именно 
этого колера и не хватало в 
политическом спектре Польши. 
Член ППЛП — партии с круж
ной пива в руках — может бо-

лее эффективно повлиять на? 
ослабление политических стра
стей и конфликтов. Ведь и 
враждующие любят пиво.

МАЙКЛ! ТЫ НЕ ПРАВ
Какие имена популярны у 

американцев? Кам сообщил 
отдел здравоохранения штата 
Нью.-Йорн. среди 239 тыс. 

американцев, родившихся в 
этом штате в 1969 году, боль
ше всего Майклов. Согласно 
данным отдела, Майкл остает
ся самым популярным муж
ским именем на протяжении 
последних 20 лет. Второе мо 
сто в списке популярности 

мужских имен занимает Крм- 
стофер. Что касается девочек, 
то четвертый год подряд боль 
шинство родителей отдали 
предпочтение имени Джессика. 
В списках новорожденных 
1989 года можно встретить и 
такие довольно редкие имена, 
нак Бруклин, Африка. Техас, 
Кей-си или Зул. По крайней ме
ре, две пары молодых роди
телей. видимо, являвшиеся 
страстными поклонниками из
вестной рок-звезды, назвали 
своих девочек ее именем — 
Мадонна. Есть в списках имен 
и другие «звезды» — |87 Ди
ланов, 130 Хулио, 55 Элвисов.

ПАСПОРТ НА СТИКС
Уникальный «пограничный 

переход» существует в Слова
кии в пещере Домица, подзем
ный лабиринт, который начи
нается на юге республики и 
заканчивается на територии 
Венгрии. Сейчас желающие в 
рамках возобновившихся при
граничных связей могут при 
предъявлении паспорта «пере
ехать» в соседнюю страну по 
подземной речке Стикс.

Домица — одна из трех пе
щер в Словакии, доступных 
для посетителей в течение все
го года. Спелеологи открыли 
ес еще в 1932 году. Домица яв
ляется частью обширной систе
мы пещер протяженностью 22 
километра. Ее посетителей 
встречает современный комп
лекс, где представлены самые 
интересные находки пещеры. 
К ним относятся предметы пре
бывания в ней древнего чело
века периода неолита — сосу
ды из обожженной глины, ко
стяные и каменные орудия, ри- 
сунми углем на стенах. Еже
годно Домицу посещают около 
50 тысяч чехословацких и ино
странных туристов.

ВТОРИЧНАЯ 
ПЕРЕРАБОТКА 
КОМПЬЮТЕРОВ

Казалось бы, ком
пьютерный век только 
начинается, и нет ни
чего долговечнее этой 
современной техники. 
Однако и она выходит 
из строя, а чинить ее 
не дешево. Так, по 
крайней мере, обстоят 
дела в развитых стра
нах. Компьютеры и за
пасные части к ним, 
например, в Швейца
рии не являются дефи
цитом. И все же рачи
тельные хозяева не вы
кинут неисправную 
технику и вместе с ней 
нужные детали. Преж
де чем корпус пойдет 
на переработку, они 
снимают с компьюте
ров все, что может по
надобиться для мелко
го ремонта.

Кейстон—ТАСС.
Фото

Ханнелиус
и его тема
Ян ХАННЕЛИУС (родил

ся в 1916 г.) — финский 
шахматный композитор, меж
дународный мастер. Состав
ляет задачи с 40-х годов.

Известна современная те
ма Ханнелиуса. Ее суть: уг
роза мата одной попытки в 
действительном решении ста
новится матующим ходом на 
защиту, которая была опро
вержением второй попытки, 
и наоборот, угроза мата вто
рой попытки становится ма
тующим ходом на защиту, ко
торая была опровержением 
первой попытки. Варианты 
решения в начальном поло
жении не заготовлены. Бук
венное выражение: 1. М? — 
2. А, но 1...а!, 1. Р? — 2. В, 
но 1...Ы В решении — 1. Т а 
2. В, 1...Ь 2. А — угрозы по
пыток, прочередовавшись, 
становятся матами в ответ на 
ходы, опровергавшими эти 
попытки.

Рассмотрим пример. Мас
тер спорта экономично и чет
ко выражает тему.

№ 20.
Вячеслав ПИЛЬЧЕНКО 

Сухой Лог

Мат в два хода
1. Ка2? — 2. Фс1Х, но 

1...42!, 1. СеЗ? — 2. ФИХ, 
но 1...Кре1! После 1. С44! — 
цугцванг. 1 .42 2. ФНХ, 
1...Кре1 2. Фс1Х.

Следующая задача еще 
«легче» — только 6 фигур:

№ 21.
Владимир ЖЕЛТОНОЖКО 

Свердловск

Мат в два хода
Здесь тема Ханнелиуса 

дополнена засадой фигуры. 
Попробуйте найти решение!

Победители
«Конкурс Деда Мороза» 

— так называлось наше но
вогоднее соревнование. Для 
решения были предложены 
задачи, этюды, примеры из 
практических партий.

В целом поступили хоро
шие ответы. Но есть и поте
ри. Многих «обманули» лож
ные следы: № 3. 1. Фй4?. но 
1...ЛЕ6!, 1. ФГЗ?, но l...Cg4! 
№ 4. 1. Kpg2? Cell, 1. ЛЬ2? 
Cd2!, 1. Ф:(6? СсЗ!

Учитывая точность и пол
ноту ответов, победителями 
признаны: свердловчанин
Владимир КОРЖАВИН, ве
теран труда Иван ПЕРЕВА
ЛОВ (Алапаевск), Накип СУ
ЛЕЙМАНОВ (Туринская 
Слобода), А. СЕЛЯГИ.” (Ир
бит) и фрезеровщик Внк-ор 
ШМАТКО (Каменск-Ураль
ский). Почетные грамоты 
«пойдут» в разные места об

ласти.
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НА СМЕНУ!

Огни рампы

БРУК, ВИКТЮК И ДРУГИЕ
В Москве завершил свою работу семинар 

режиссеров любительских театров и теат
ров-студий. На этот раз МХАТ открыл свои 
объятия свердловскому театру-студии «Теат-

рон», главный режиссер которого И. Г. ТУ- 
РЫШЕВ поделился своими впечатлениями о 
семинаре и о проблемах, нависших сегодня 
над театром.

— Игорь Георгиевич, для 
чего был организован этот 
семинар, на каких эстетиче
ских принципах он был осно
ван?

— Лично для меня это 
был поиск ответов на свои 
собственные вопросы. В этом 
и была практическая суть 
лично для меня. Ну а потом 
— это ряд интересных 
встреч, которые сулят опре
деленные перспективы «Теа- 
трону».

Вел семинар режиссер 
МХАТа Вячеслав Долгачев. 
Это режиссер с мировым име
нем, но, как это часто быва
ет, не очень популярный _ у 
нас. Он был в Америке, Ка
наде, сейчас председатель 
комитета фестиваля в Швей
царии; приверженец психоло
гического театра, мхатовец. 
Сейчас к нему приехала аме
риканская актриса, которая 
непрерывно восклицает: «Ка
кая у вас страна!», подчер
кивая особую духовность 
России.

Мы, здесь живущие, уст
ремляемся куда-то на Запад, 
сейчас очень часто — на 
Восток, когда корни нашей 
культуры настолько духов
ны, что у тех же американ
цев, итальянцев, канадцев 
такая тоска в свою очередь 
по духовности, что они уст
ремляются сюда.

У нас все научились ста
вить спектакли — есть ка
кой-то ход, какая-то опреде
ленная концепция. И порой 
эта концепция имеет такую 
жесткую форму, как клетка. 
Рассказывают, что Питеру 
Бруку задали вопрос после 
«Вишневого сада» (а «Виш
невый сад», когда П. Брук 
привозил его, специалисты 
наши вообще не приняли): 
«О чем ваш спектакль?» «Да 
ни о чем. Посидите... Поды
шите...» — ответил он. Су
ществует какое-то потрясе
ние, очищение. А почему оно, 
зачем оно, на какую тему — 
никто не ответит. Да и зачем? 
Ведь это так важно, когда на 
сцене видны... мерцания от
ношений. Когда отношения 
переливаются в отношения. 
А что происходит у нас сей
час: закрутили сюжет, бам- 
бам, событие за событием, 
конфликт, а воздуху нет, нет 
как бы зон молчания, воз
врата к себе самому. Это не 
концептуальное направление 
в искусстве.

— Кем же представлено 
концептуальное направление?

— Дело в том. что орга
низаторы этого семинара по
ступили очень умно. Они нам 
предоставили двух диамет
рально противоположных ре
жиссёров. Вторым был Миха-

«ОРТ
«Автомобилист» 
претив 
сборной Союза

Даже если уточнить, что в 
форме сборной СССР и сверд
ловского «Автомобилиста» на 
лед выйдут не ев1 нынешние 
обладатели, а мастера, блис
тавшие на ледовых - аренах 
несколько лет назад —В. Ша
лимов. Ю. Лебедев, В. Татари
нов, Ю. Глотов, Л. Баулов — 
матч все равно обещает стать 
интересным Ибо объявлен он 
в рамках первого Всесоюзного 
турнира ветеранов хокиея в 
Москве, что состоится с пя
того по седьмое апреля. От
радно, что среди участников 
турнира и свердловская 
команда, ставшая сейчас едва 
ли не профессиональной. По 
крайней мере, по словам пре
зидента клуба «Автомобилист» 
Александра Корнева, команда 
ветеранов Свердловска являет
ся сегодня полноправным чле
ном клуба со всеми вытекаю
щими отсюда последствиями.

Что ж, остается только по
желать успеха и команде, и 
клубу, первому в стране взяв
шему под свое «крыло» не 
только детскую школу. но и 
хоккеистов, закончивших выс
тупления в команде мастеров.

• КАРАТЭ-ДО
Восемь тысяч зрителей, со

бравшихся в пермском Дворце 
спорта «Метеор», бурными ап
лодисментами приветствовали 
командный успех сборной 
Свердловской области по ка
ратэ-до. одержавшей уверен
ную победу на завершившем
ся в Перми юношеском чем
пионате СССР.

Среди победителей первенст
ва в индивидуальном зачете 
также есть представитель 
свердловской школы каратэ-до. 
Это свердловчанин Юрий Зуев 
(весовая категория до 75 кг.).- 

ил Мокеев — это режиссер 
Всероссийских творческих 
мастерских. Его можно ха
рактеризовать как концеп
туального режиссера.

Большинство режиссеров 
не приняли долгачевскую 
программу. Она менее зре
лищна. Мокеев делает все 
очень эффектно. Это театр 
в театре. Интересно это раз
гадывать, следить за режис
серскими построениями, до
капываться до смысла. Нуж
но принять предлагаемые им 
условия игры. Не отторгнуть, 
а именно принять для того, 
чтобы разобраться. А Долга
чев как бы апеллирует к 
чувствам. Он говорит вещи, 
которые вслед ему я повто
ряю на репетициях: «Нам не 
важны какие-то события, ко
торые происходят в пьесе. 
Нам важно рассмотреть, что 
происходит между события
ми».

— Чьи спектакли в сто
лице произвели на вас впе
чатление?

— Я кое-что посмотрел. 
Посмотрел швейцарский те
атр, польский, американский. 
Не произвели они большого 
впечатления. Больше порази
ли меня отечественные рабо
ты. Я смотрел Романа Вик
тюка.

— Насколько верно пред
ставление о нем как о режис
сере с «извращенным» эсте
тическим уклоном?

—- Это кто чего хочет 
увидеть. Но суть там не в 
этом, а в манере существова
ния артиста на сцене. В сти
ле каком-то своеобразном, 
когда из каких-то пластиче
ских рисунков вырастает его 
Величество смысл. Но Вик
тюк — это вообще особый 
разговор, который я, напри
мер, не имею права вести. 
Потому что надо очень мно
гое о Виктюке знать.

—- Как обстоят дела со 
студийным творчеством?

— Мне вот что ' обидно. 
Я прошелся по Москве. Прак
тически у каждого студий
ного театра есть свое поме
щение. Потому что в Моск
ве этой идеей озадачены. 
И это естественно. У театра 
должен быть свой собствен
ный дом, в который можно 
было бы приходить, в кото
ром было бы видно — благо
получно в театре или нет, 
«спят» они или куда-то дви
жутся. К сожалению, наши 
свердловские власти этим не 
озабочены. Мы ведь не денег 
просим. Дайте нам помеще
ние. Мы сами его отремонти
руем, оборудуем.

Или с этими налогами. 
С нас берут обалденное ко
личество налогов. Мы спек

• ХОККЕЙ, Чемпионат области.

Итоговая таблица
чемпионата в первой

«Старт» (Верхняя Салда) 
«Ураласбест» (Асбест) 
«Металлург» (Серов) 
«Электрон» (Заречный) 
«Факел» (Нижняя Тура) 
«Кедр» (Верх-Нёйвинск) 
«Румб» (Каменск-Уральский) 
«Металлург» (Красноуральск)

Уже со старта областного 
первенства лидерство уверен
но захватили ведомые масте
ром спорта Эдуардом Поляко
вым хоккеисты Верхнесалдин- 
ского металлургического заво
да. Остроатакующая, интерес
ная игра салдинпев позволи
ла задолго до окончания тур
нира безошибочно назвать по
бедителя. Хоккеисты «Старта» 
— чемпионы области 1991 года. 
Не отличалась особой остро
той и борьба за второе и тре
тье места. Молодые и перспек
тивные хоккеисты «Ураласбес- 
та» (тренер — В. Сафронов) и 
серовского «Металлурга» (тре
нер — Чеховских) закончили 
сезон с большим отрывом.

Успех призеров чемпионата, 
на мой взгляд, закономерен. 
Он — свидетельство настоя
щей заинтересованности в раз
витии хоккея в этих городах, 
вдумчивой работы тренеров 
команд, любви болельщиков и 
школьников. Не случайно, что 
не пустуют корты в Серове, не 
спадает интерес к массовому 
хоккею в этом городе, чему, 
думаю, способствует и появле
ние в Серове команды масте
ров СКА — «Металлург». Кста
ти, и юные хоккеисты этих го
родов регулярно, выходят побе
дителями областных турниров. 
Например, в этом сезоне чем
пионом области среди хоккеис
тов 1973/74 годов рождения 
стала команда Асбеста (тренер 
— В. Васин).

Настоящей работе по разви
тию самого популярного вида 
спорта, что проводится в Верх
ней Салде, Серове и Асбесте, 
можно только позавидовать и 
посочувствовать тем, у кого 

такли не каждый день выпус
каем. Если мы работаем 
7 раз в месяц, то это еще 
очень хорошо. Но мы рабо
таем еще и на других пло
щадках и платим за аренду. 
Зритель, знаешь, сейчас в 
театр не шибко ходит. По
этому сегодня у нас полный 
зал, завтра — ползала. Даль
ше не буду говорить, потому 
что такого не было, чтобы 
было меньше, чем ползала. 
Заработали мы 6 тысяч. 
4.5 тысячи мы выплатили 
как зарплату, а 1,5 тысячи 
отдали как налоги. А на что, 
простите, шить костюмы, за
писывать фонограммы, поку
пать дерево для декораций?

— Может ли спонсорство 
решить эту проблему?

— Мы не ищем. Это, 
значит, нужно приходить к 
какому-то руководителю и 
говорить: «Вы знаете, Иван 
Иванович, только вы сможе
те помочь молодому совет
скому искусству». Зачем? 
Зарплату наши люди полу
чают ежемесячно. Зритель
ный зал мы набираем. Я не 
буду говорить, что нас в 
Свердловске любят и знают. 
Я не знаю, насколько любят 
и насколько знают. Но на 
наши спектакли приходят. 
Нравится, не нравится, но — 
«Театрон» существует, и с 
этим приходится считаться.

Правда, на стадии пере
говоров идет разговор с меж
дународным культурным цен
тром «Ментор синема», кото
рый занимается различными 
направлениями искусства: 
кино, театр, живопись. При
чем их интересуют не звез
ды, к счастью. В принципе, 
это довольно солидная орга
низация, которая, видимо, 
чем может, тем помогает ка
ким-то коллективам, У нас с 
ними завязался определен
ный диалог. В ближайшее 
время запланирована встре
ча в Москве.

— Какие у вас заплани
рованы гастроли?

— Мы продолжим наш 
вояж по «Золотому кольцу 
России». В этом году мы бу
дем выступать во Владимире 
и в Муроме... Кроме того, 
нас пригласил Коктебель. 
Всего мы повезем шесть 
спектаклей. У нас сейчас 
возникнут сложности, потому 
что все спектакли в прошлый 
раз были оформлены по 
принципу «бедного театра». 
А сейчас посложнее стало с 
декорациями, помощнее ста
ли, покостюмнее. Ну с этими 
проблемами мы как-нибудь 
справимся. Пока на сегодня 
все.

Интервью взяла 
Е. НУРДИНОВА.

группе
и В Н 11 о
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28 13 2 8 38
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28 12 3 13 27
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такого развития по разным 
причинам не происходит, тем 
более — не предвидится. 
К командам-неудачникам от
носится и аутсайдер первой 
группы (в начале чемпионата 
— дебютант) красноуральский 
«Металлург», сумевший на
брать всего одиннадцать очков 
и выбывший во вторую группу.

В первенстве области во вто
рой группе нынче выступили 
24 команды, разделенные^ на 
три подгруппы. Лучшие коман
ды групп — «Урал» (Ирбит), 
У КЗ (Свердловск), «Горняк» 
(Североуральск) финальный 
турнир провели в Ирбите. Его 
победитель, команда Ураль
ского компрессорного завода 
(тренер — С. Шикунов) и зай
мет место красноуральцев.

Еще большее количество 
команд — 65 — играло в чем
пионате области среди детских 
и юношеских команд. И 32 из 
них вышли на лед в средней 
группе (1976/77 года рожде
ния). Чемпион области — «Меч
та» (Серов, тренер — Р. Хази- 
ахметов). Среди команд стар
шего возраста (1974/75) побе
ду одержал «Металлург» из 
Красноуральска (тренер — В. 
Кривцев), младшего (1979г.) — 
свердловская «Юность» (тре
нер — А. Машнов). Игра юных 
свердловчан получила уже и 
международное признание. В 
феврале этого года хоккеисты 
«Юности» с помошью област
ной федерации хоккея побыва
ли в норвежском городе Ста
вангер и сыграли несколько 
товарищеских матчей с мест
ными командами. Турнир хок
кеистов 1980 года рождения 
выиграли главные конкуренты

В музее изобразительных искусств готовит
ся выставка »Искусство Западной Европы». 
Наряду с известными уже уральцам рабо- 
тами будут выставлены и поступления по- 
следних лет. Эти произведения демонстриру

ет зам. директора музея по научной работе 
О. Пичугина (фото вверху).

В музее идет реставрация Каслинского 
павильона. На снимке —• реставратор 
Ю. Скачков. Фото В. ЯКУБОВА.

ПРИГЛАШАЕМ ЛЮБИТЕЛЕЙ 
ДЖАЗОВОЙ МУЗЫКИ

12 апреля
В зале свердловского Дома офицеров 
состоится
ПРЕЗЕНТАЦИЯ ОРКЕСТРА ДЖАЗОВОЙ МУЗЫ

КИ
ТЕАТРА ЭСТРАДЫ И КВАРТЕТА СЕРГЕЯ ПРОНЯ
Начало в 20 часов.
Билеты в кассе Дома офицеров.

«Юности» — хоккеисты «Спар
таковца» (тренер — С. Во
робьев), а вот ребята 1978 го
да свои матчи еще не завер
шили.

В календаре областных со
ревнований значатся и игры 
команд третьей группы, кото
рые проводились областным 
советом ВДФСО профсоюзов. 
В финальных играх сойдутся 
команды «Локомотив» (Серов), 
«Металлург» (Верхняя Пыш
ма), «Каскад» и АТП-2 из 
Свердловска.

Что касается общих итогов 
областных турниров, то хочет
ся отметить, что прошли они 
без особых накладок, чему спо
собствовал четко сработанный 
календарь игр. Не было и не
обоснованных переносов мат
чей. На качество игр повлияло 
также то, что к проведению игр 
с чемпионата были привлече
ны все лучшие арбитры обла
сти, чему в свою очередь спо
собствовала предпринятая фе
дерацией новая форма их сти
мулирования. Однако судейст
во, и прежде всего в организа
ционном плане, все-таки остав
ляет желать лучшего. Нередки 
были неявки судей на игры, 
выход на лед неподготовлен
ных арбитров. Не проведены в 
этом сезоне соревнования 
команд ветеранов, хотя совет 
ветеранов федерации был готов 
к их организации, но руково
дители хоккея, спортивные клу
бы и коллективы физкультуры 
области своей инициативы не 
проявили. Наверное, решили не 
утруждать себя дополнитель
ными заботами. Хотя по взаим
ной договоренности, такие 
встречи проводили некоторые 
команды. Примером здесь слу
жат спортивные клубы «Кедр», 
«Старт», «Факел», чьи коман
ды ветеранов не раз выходили 
на лед.

И, заканчивая рассказ о пер
венстве области, хотелось бы 
пожелать, чтобы все-таки по
быстрее решались вопросы с 
методическим и материально- 
техническим обеспечением ог
ромной хоккейной армии спорт
сменов, тренеров и судей.

Б. ПОСПЕЛОВ, 
мастер спорта.

ДИПЛОМАТЫ 
ВЕКА?

Обретающая уверенность 
не по дням, но поистине по 
часам областная федерация 
хоккея, похоже, всерьез ре
шила сделать из Свердлов
ской области всемирный 
центр детского хоккея с шай
бой. Как сообщили коррес
понденту «НС» в исполкоме 
федерации, в Свердловске 
планируется приступить к 
реализации долгосрочного 
проекта под названием «Хок
кей и дети — дипломаты 
века». Он предполагает ус
троить на границе двух кон
тинентов—-Европы и Азии—- 
интернациональную школу 
хоккея для детей тех госу
дарств, городов и клубов, ко
торые примут дух и идею 
школы и смогут внести свой 
организаторский и финансо
вый вклад в реализацию дан
ного проекта.

По сведениям, полученным 
от одного из членов испол
кома, деловые предложения 
свердловчан станут предме
том возможного обсуждения 
на ближайшем чемпионате 
мира по хоккею в Финлян
дии..

Известно также, что свое 
согласие на проведение тео
ретических и практических 
занятий в интершколе дали 
Анатолий Тарасов, Влади
слав Третьяк, Александр 
Мальцев, Вячеслав Старши
нов и другие «звезды» со
ветского* хоккея.

А первым шагом к откры
тию школы должен послу
жить второй международ
ный детский турнир «Урал- 
91» с участием хоккейных 
команд Свердловска, Герма
нии, Данин, Норвегии и Ка
нады в сентябре этого года.

ю. ОВОДОВ.

В свободную 
минутку

Отдел ведет

КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ. 3. 
Один из основных механиз
мов ткацкого станка. 5. Рых
лое скопление мелких зерен 
крупных минералов. 8. Левый 
приток Иртыша. 9. Пальмо
образное тропическое расте
ние. 11. Подъемный меха
низм. 13. Австрийский пи
сатель XX века. 16. Тип со
цветия. 17. Старинный фран
цузский народный танец. 18. 
Моторное масло. 19. Старин
ный танец с резкими па. 21. 
Овощное растение. 23. Боль
шой метеорит. 24 Гостиная,

338294. Лена. 2! гол. 164/ Все, 
что осталось прекрасного в мо
ей жизни. — это лети: сыну 
2 гола, дочери 3 месяца. Была 
замужем. Верю в то. что для 
моих малышей есть на свете 
человек, который сможет лю
бить их. как родных. Вашим 
детям буду рада.

838328. Если Вам не более 
30. Вы славянка, не склонны 
к полноте, имеете высшее об
разование и не обременены 
детьми. Вам предлагает зна
комство мужчина интеллигент
ной внешности, в меру упитан-

ВЕСЕННИЕ 
НАДЕЖДЫ

Странная нынче весна. Даже 
самые благие надежды на хо
роший клев бывают тщетны. 
Зима затянулась, не собира
ется отступать. Двадцатигра
дусные морозы по ночам все 
увеличивают и увеличивают на 
холодных водоемах толщину 
льда... И вот уже не хватает 
длины коловорота, чтобы про
бурить до воды лед, который 
нынче набрал толщину более 
метра...

Раньше, бывало, в 20-х чис
лах марта на Верх-Исетском 
пруду под ногами хлюпала ве
сенняя наледь, лещ начинал 
строиться и гулять вдоль по 
руслу. А тут... С первых чисел 
января и по"сей день не берут 
живца щука и судак. Деды 
чуть ли не ежедневно под
кармливают заветные лунки, 
но приносят домой 3—4 под
лещика. Даже ерш забастовал, 
редко где обнаружится стай
ка — и то под вечер. С утра 
у знакомого берега можно 
выждать 5—7 окунишек. Все!

Почти такая же картина на 
Шарташе, на Чусовском, На 
холодных озерах нынче вооб
ще пахнет рыбными заморами. 
При четырехметровой глуби
не стоит чуть не рассчитать, 
опустить пониже живца — жи
вец погибает! Не хватает рыбе 
кислорода. Похоже, рыба в 
оцепенении стоит у самой 
кромки льда. И не волнуют ее 
наши мормышки, колеблющие
ся где-то у донного грунта.

В зимы и весны, похожие на 
нынешнюю, на холодных озе
рах нечего делать. Так что же: 
оставить надежду, жить без 
ухи и пирогов? Напротив, ак
тивный ход всякой рыбы уже 
начался на теплых водоемах, 
имеющих стоки электростан
ций. На Белоярском водохра
нилище днем и ночью берет 
подлещик. Определить его 
стоянки можно уже на подхо
де к цели. Как никогда, на Бе- 
лоярке палаточный бум. Рыба
ки сидят один к одному, без 
всяких претензий и счетов. 
В худые времена рыбки всяко
му хочется. Прямо в черте За
речного, ближе к лодочной 
станции, к берегу, после хоро
шей подкормки мормышем, 
специалисты добывают недур
ную плотву.

зала. 25. Полуобезьяна с 
острова Мадагаскар. 26. Про
странство на судне, ограни
ченное водонепроницаемыми 
перегородками. 28. Дерево 
семейства ореховых на юго- 
востоке Северной Америки. 
29. Рубящее и колющее хо
лодное оружие XVIII—XIX 
вв. 30. Французское назва
ние Женевского озера.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Зе
мельный участок, предостав
ляемый феодалами крестья
нам. 2. Титул крупных му
сульманских аристократов в

ный, возраст Иисуса Христа, 
рост 176. сменивший офицер
ские погоны на гражданский 
костюм. Женат не был. совре
менная специальность и ра
бота, квартира в Свердловске 
Фото в Службе.

838282. Для создания се
мьи надеюсь встретить чело
века. который сможет стать 
отцом моему сыну. О себе: 24. 
167. высшее, сыну полгода.

1347. Хотел бы познакомить
ся с женщиной лет 30. можно 
с ребенком, согласной на пере
езд. ростом 150 —155 см. рус
ской. по характеру спокойной. 
Внешние данные большого зна
чения не имеют: Живу в обла
сти. Мое фото в Службе

838321. Молодая женщина, 
24. рост 164. ищет спутника 
жизни без вредных привычек. 
О себе: характер спокойный 
доброжелательный, волосы ру
сые, глаза серые. Воспитывает 
дочку 4 лет. Ответит на пись
мо с фотографией спутнику 
жизни без вредных привычек.

Но хода леща не ждите. Он 
еще не сбился в весенние 
стаи. Придется довольство
ваться частотой клева, навер
ное, до средины апреля.

Во второй половине дня 
взрывается клев плотвы и под
лещика на Исетском озере. 
Свердловчане могут наведать
ся туда. Тем более, что плот
ва после посадки в озеро су
дака стала здесь мерной, даже 
на жареху годится. В удачных 
лунках, обнаружив и подкор
мив стайку чебака, можно на 
живой, вареный мормыш под
нять и два, и три десятка. Чем 
не рыбалка?!

Конечно, многим снятся 
двухкилограммовые лещи и 
килограммовые окуни, В мар
товскую метель, смотришь, ни 
в одном, так в другом гараже 
снаряжается автобус в дале
кий Казахстан, Вот куда нас, 
голодных, но отважных, стало 
носить за рыбой!

И все же я уважаю настой
чивых дедов, которые в любую 
непогодь продолжают развед
ку на молчаливых, будто ус
нувших озерах — Таватуе, Ир
битском, Шарташе. И счаст
лив будет тот, кто наткнется на 
первого весеннего сига, леща, 
рипуса. Пока вояжеры откапы
вают автобусы в метельной ка
захской степи, деды непре
менно найдут крупную рыбу 
у города под боком и будут 
радоваться своей святой тайне.

Чтобы не опоздать на пир
шество хитрых дедов, надо 
самому активно вести развед
ку. Если не бояться мартов
ской пурги, если трудиться на 
озере с утра, строить снежные 
защитные городки... Если иметь 
хороший запас мормыша, по
стоянно варьировать снасти — 
рыба найдется.

Но смею разочаровать не
опытных, нетрудолюбивых и 
не живущих страстной надеж
дой рыбаков. Ваша рыба по
плывет к мормышкам не рань
ше 15-го апреля. Увы, весна 
опаздывает на две недели!

Ведущий рубрики
В. СЕРОВ.

Индии. 4. Нагромождение 
льдин. 5. Возвышение дна 
реки, мешающее судоходст
ву. 6. Толстая веревка. 7. 
Верхняя зимняя одежда на
родов Севера. 10. Верховное 
божество германцев, соответ
ствующее скандинавскому 
Одину. 11. Портовый город 
в Греции. 12. Древнее орудие 
для разрушения крепостных 
стен. 13. Ископаемая смола. 
14. Творец, создатель. 15. 
Точное воспроизведение. 20. 
Лекарственная форма. 21. 
Стихотворение в 14 строк. 
22. Река на Кавказе. 23. Ма
шина для просеивания сыпу
чих материалов. 27. Совет
ский гроссмейстер. 28. Город 
в Бирманском Союзе.

Составил 
В. СОХАРЕВ. 

Нижний Тагил.

ОТВЕТЫ (СМ № 58)
По горизонтали: 7. Глазков. 

8. Марафон. 10. Струна. 11. 
Кторов. 12. Тонна. 13. Резана. 
15. Стакер. 17. Вентрология. 
20. Сатрап. 23. Травма. 25. Рег
би. 26. «Жигули». 27. Феррит. 
28. Шелехов. 29. Киприот.

По вертикали: 1. Глетчер. 
2. Азбука. 3. Лопата. 4. Баркас. 
5. Забота. 6. Водолей. 9. Денд
рология. 14. Нанка. 16. Тагор. 
18. Паритет. 19. Ямпилов. 21. 
Раушей. 22. Приток. 23. Тиф
лис. 24. Аврора.

ЗАДАЧА. По заштрихован^ 
ным кЛеткам: дронт. По сво
бодным: мухоловка, орлан, ка
нарейка, зяблик, оляпка, ряб
чик. иволга, орел. Из первых 
букв всех слов: зимородок.

Задачу решили: В. Ожегова 
(Качканар), Н. Ершова (Кар- 
пинск), А. Квасова (Серов), 
свердловчане А. Вендрова, В. 
Харющин В. Побродилин. За
дачу и кроссворд (за исключе
нием одного слова — вентроло
гия) решил В. Мельников 
(с. Куровскос).

838296. Мне 31 год. рост 
164 см. замужем не была, 
жильем обеспечена. Живу в 
области. Хотела бы познако
миться с добрым и надежным 
мужчиной в возрасте от 35 до 
45 лет.

838298. Мне 32, 160. бухгал
тер, дочь школьного возраста, 
характер уравновешенный, не
плохая хозяйка, живу в обла
сти. Ценю в мужчине доброту, 
скромность. Желателен пере
езд ко мне. Отвечу на письмо 
с фото, возврат гарантирую.

Служба семьи «Надежда» 
проводит весенние празднич
ные вечера в кафе «Киев».

Приглашаются абоненты 
Службы, а также неженатые 
мужчины.

28 . апреля — до 30 лет,
29 апреля — до 40 лет.
Билеты нужно приобрести 

заранее в Службе семьи.
Мужчинам иметь при себе 

паспорт.
Начало вечеров в 19 часов.

Редактор Т. ЛОМАКИНА.

^вИндекс 53800
Дежурный по номеру 

А. ТАШБУЛ АТОВА.

Время подписи е печати — 20.00.

Адрес редакции:
Свердловск, ГСП-153 
620219 
ул. Тургенева, 13. 
Дом печати, 12-й этаж. 
Редакция газеты 
«На смену!».

Наши телефоны: 
приемная 51-28-61 
зам. редактора 51-38-75 
ответ, секретарь 58-95-48 
ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
• секретариат 56-37-28, 

56-17-12
® экономики 58-96-11
• репорт, группа 56-91-14, 

56-17-73. 56-17-70. 56-17-51
• культуры 51-10-66

® комсомольской жизни и 
молодежных проблем 51-60-84 

® спорта и военно-патрио
тического воспитания 58-92-37. 
51-39-09

® писем 56-91-23. 56-17-50
$ рекламы и объявлений 

56 91-16, 51-16 81
малое предприятие 

«НЕССИ-пресс» 
(Свердловский молодежный 
пресс-центр] 58-92-41.

Газета выходит 250 раз в году, ежедневно, 
кроме воскресенья и понедельника Печать вы* 

сокая Объем 2 п. л. 1ираж 217 тыс экз. 
1 ипо! рафия изд-ва «уральский рабочий» 
620219, Свердловск, пр. Ленина. 49. ИМ

_____________________ ___________ 3

Заказ № 51 12


